

ЦЕНТР ЗАЩИТЫ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА "МЕМОРИАЛ"
MEMORIAL HUMAN RIGHTS DEFENCE CENTER

Бюллетень Центра защиты прав человека «Мемориал»
Северный Кавказ: взгляд правозащитников
Лето 2024 гг.

Составители: А. Черкасов, В. Малыхин.

Следуя традиции ликвидированного российским судом ПЦ «Мемориал», Центр защиты прав человека «Мемориал» продолжает следить за развитием ситуации с правами человека на Северном Кавказе. Очередной выпуск нашего бюллетеня охватывает события лета 2024 г. При подготовке бюллетеня использованы материалы, собранные волонтерами Центра на Северном Кавказе, сообщения других правозащитных организаций, средств массовой информации, официальные сообщения представителей федеральных и региональных властей, публикации в заслуживающих доверия блогах и социальных медиа.

Оглавление

Нападения на церкви и синагоги в Махачкале и Дербенте	2
События в Дербенте	2
События в Махачкале.....	3
Сергокалинский район	4
Потери.....	4
Кто напал	5
Расправа с Омаровыми.....	6
Но кто же стоял за нападением?	7
При чем тут Хабиб Нурмагомедов?.....	10
Подводя некоторые итоги.....	11
Вооруженный конфликт на Северном Кавказе летом 2024 гг.	12
Дело о погроме в аэропорту Махачкалы	14
Предварительное следствие	14
Дела административные	15
Дела уголовные.....	15
Изменение подсудности.....	16
Первый приговор	17
Северный Кавказ в войне с Украиной.....	19
Статистика жертв.....	19
Военные усилия Рамзана Кадырова	20
«Кадыровцы» в Украине: кто и где	20
Героическая оборона Курской области.....	25
Спикер Алаудинов.....	28

Нападения на церкви и синагоги в Махачкале и Дербенте

23 июня 2024 года – в день, когда православные верующие в России праздновали День Святой Троицы (Пятидесятницу) – практически одновременно две группы террористов совершили нападения на религиозные объекты в *Махачкале* и *Дербенте*. Нападения были практически идеально скоординированы по времени, и проходили по одной схеме: атака на синагогу, затем перемещение группы террористов и нападение на православный храм, убийство священнослужителей и охранников, поджог зданий. По пути боевики атаковали посты полицейских, – но, как представляется, целенаправленных атак на гражданских лиц избегали, хотя имели место случайные жертвы¹.

По данным источника телеграм-канала Shot, боевики планировали нападения с середины мая. В день нападений они координировали свои действия в закрытом чате на шесть человек². Настоятель дербентского храма Покрова пресвятой Богородицы 66-летний отец **Николай Котельников**³ изначально был целью боевиков – его фотография была закреплена в чате⁴.

События в Дербенте

Синагога «Келе-Нумаз» в г. Дербенте, основанная еще в 1914 году, расположена в центральной части города на ул. Таги-Заде. Церковь Покрова Пресвятой Богородицы расположена неподалеку от синагоги, на ул. Ленина. Она была построена в 1899 году и считается единственным сохранившимся православным храмом в городе⁵.

Как сообщил министр внутренних дел Дагестана **Абдурашид Магомедов**, помимо атаки на православную церковь и синагогу в Дербенте, боевики планировали атаковать шиитскую мечеть, но им якобы помешал ряд неназванных министром обстоятельств⁶.

Примерно в 17:50 мск, за 40 минут до вечерней молитвы⁷, группа террористов совершила нападение на синагогу. Боевики напали на охранников синагоги, в результате погибли четыре человека: охранник, полицейский и двое прохожих, а один полицейский был ранен⁸. Нападавшие бросили в здание зажигательное устройство, возник пожар.

Около в 18:00 боевики напали на православный храм Покрова Пресвятой Богородицы. Преступники проникли внутрь храма, убили отца Николая Котельникова, – террорист выстрелил священнику в голову на глазах его жены, а потом перерезал раненому горло, – и охранника церкви⁹. Затем нападавшие подожгли храм. По данным МВД, оба здания сгорели¹⁰.

В Дербент в срочном порядке выехали руководители СУ СКР по РД и МВД по РД, туда были переброшены дополнительные силы Росгвардии и полиции, в городе появилась бронетехника и вертолеты, центр города был обесточен¹¹.

¹ Черновик, 24.04.2024, <https://www.chernovik.net/news/terroristov-ubili-dva-opera-v-tapochkakh-iz-domashney-saygi-nekotorye-podrobnosti-vcherashney>.

² https://t.me/shot_shot/68046.

³ Подробнее об отце Николае см. Статью Владимира Севриновского: «Холод», 25.07.2024, <https://holod.media/2024/07/25/nikolai-kotelnikov/>.

⁴ https://t.me/shot_shot/68046.

⁵ РБК, 25.06.2024, <https://www.rbc.ru/politics/23/06/2024/6678605c9a79473e6ab810cd>.

⁶ Кавказский Узел, 01.07.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401460>.

⁷ <https://t.me/RJCru/734>.

⁸ Телеграм-канал База, 23.06.2024, <https://t.me/bazabazon/28878>, <https://t.me/bazabazon/28839>, The Insider от 24.06.2024.

⁹ Телеграм-канал База, 23.06.2024, <https://t.me/bazabazon/28878>, <https://t.me/bazabazon/28839>, The Insider от 24.06.2024, «Такие дела», 01.07.2024, <https://takiedela.ru/2024/07/voyna-prikhodit-i-v-nash-dom>.

¹⁰ ТАСС, 24.06.2024, <https://tass.ru/proisshествiya/21175645>, https://t.me/tass_agency/256385.

¹¹ The Insider от 24.06.2024.

Покинув здание церкви, боевики стали перемещаться в районе ул. Таги-Заде.

Региональное МВД объявило план «Перехват». Около 19:00 мск силовики оцепили Махачкалу и Дербент на въезд и выезд. В поисках боевиков силовики проверили территорию Верхнего базара (там, по сообщениям СМИ, произошла перестрелка между боевиками и ОМОНОм), район Площади свободы, территорию школы №3 и др. В какой-то момент промелькнула информация о том, что один из боевиков (или их пособник) задержан, но официальных заявлений на этот счет не последовало.

Около 20:30 мск в обоих городах был введен режим контртеррористической операции (КТО)¹².

В итоге силовики заблокировали боевиков в частном секторе на ул. Сальмана, в здании возле ресторана «Хаял», примерно в 500 метрах от атакованной церкви, – там произошла очередная перестрелка. В 21:20 корреспондент ТАСС сообщил, что центральная часть города обесточена, и что там продолжаются боестолкновения¹³.

Примерно в 23:00 НАК заявил о завершении активной фазы контртеррористической операции в Дербенте.

События в Махачкале

Синагога в Махачкале расположена в центральной части города, на ул. Ермошкина. Свято-Успенский православный собор расположен на ул. Громова в Кировском районе Махачкалы, примерно в 7 км к северу от синагоги. Он был возведен в 1906 году и является объектом культурного наследия народов России.

По данным «Черновика», вечером 23 июня внимание правоохранительных органов было отвлечено проверкой информации о возможном минировании одной из пиццерий¹⁴.

Примерно в 18:00 к зданию синагоги прибыли боевики на автомобиле. В синагоге они никого не нашли, написали на воротах «2:120» и «8:39» – отсылка к 120-му аяту второй суры и 39-му аяту восьмой суры Корана. Перевод 120-го аята второй суры Корана гласит: *«Иудеи и христиане не будут довольны тобой, пока ты не станешь придерживаться их религии. Скажи: «Путь Аллаха – это прямой путь». Если же ты станешь потакать их желаниям после того, как к тебе явилось знание, то Аллах не будет тебе ни Покровителем, ни Помощником»*. Перевод 39-го аята восьмой суры: *«Сражайтесь с ними, пока не исчезнет искушение и пока религия (поклонение) не будет полностью посвящена Аллаху. Если же они прекратят, то ведь Аллах видит то, что они совершают»*¹⁵. После этого боевики подожгли синагогу.

Затем боевики обстреляли на той же улице наряд ДПС, один полицейский погиб, шестеро были ранены¹⁶.

Далее боевики двинулись в сторону Свято-Успенского кафедрального собора. Их путь лежал через самый центр города, где сосредоточены административные здания основных госорганов, в том числе и руководящие офисы большинства силовых структур республики.

На пересечении улиц Даниялова, Эмирова и Орджоникидзе, рядом с махачкалинским вокзалом, боевики атаковали находившиеся там полицейские машины, убив нескольких полицейских. Бросив свой автомобиль и отобрав вместо него другой у мирного жителя, боевики двинулись дальше к собору.

¹² Кавказский Узел, 23.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401199>.

¹³ РБК, 25.06.2024, <https://www.rbc.ru/politics/23/06/2024/6678605c9a79473e6ab810cd>, Russia Today, https://t.me/rt_russian/205831, Кавказский Узел, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401231>, Черновик, 24.06.2024, <https://www.chernovik.net/news/terroristov-ubili-dva-opera-v-tapochkakh-iz-domashney-saygi-nekotorye-podrobnosti-vcherashney>.

¹⁴ Черновик, 23.06.2024, <https://chernovik.net/news/reyd-terroristov-v-makhachkalu-i-derbent-provalilsya-no-unyos-zhizni-10-chelovek-kak-takoe>.

¹⁵ «Коран онлайн», <https://quran-online.ru/>.

¹⁶ Кавказский Узел, 23.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401197>.

Примерно в 18:30 боевики атаковали Свято-Успенский кафедральный собор и убили охранника, который был вооружён только газовым пистолетом. были сообщения, что четыре десятка прихожан собора взяты в заложники, – это, впрочем, опровергло МВД по РД¹⁷. Позже выяснилось, что служители церкви и прихожане – общим числом 19 человек, – увидев происходящее, заперлись в соборе¹⁸. Боевики не смогли прорваться внутрь через прочные двери храма. Они подожгли здание, затем двое боевиков покинули здание, а один остался в соборе.

В нескольких метрах от церкви, на ул. Мирзабекова, произошло столкновение с полицией, в результате погибли четверо полицейских, ещё несколько были ранены. Боестолкновение продолжилось на ул. Магомедгаджиева. После этого боевики отобрали у местного жителя автомобиль ВАЗ-2114 и скрылись с места преступления в сторону ул. Комарова и железнодорожных путей¹⁹.

На ул. Орджоникидзе произошло еще одно боестолкновение, в результате была подожжена патрульная машина²⁰.

На ул. Комарова дорогу боевикам перекрыл бронированный автомобиль спецназа «Тигр». Боевики открыли по нему прицельный огонь. Бронеавтомобиль остановился, бойцы спецназа по каким-то причинам покинули его, но в боестолкновение с террористами вступать не стали. Боевики двинулись дальше, но тут их обоих серьёзно ранили находившиеся неподалёку двое силовиков, находившихся в отпуске: оперативник одного из РОВД Махачкалы и оперативник линейного отдела полиции. Видео показывает, как двое боевиков лежат на земле, один из них подаёт признаки жизни. К ним подбираются двое вооружённых оперативников в гражданской одежде, звучит одиночный выстрел. Впоследствии официально сообщалось, что все боевики были убиты²¹.

Оставшегося в соборе боевика блокировали силовиками. В 21:00 спецназ двинулся к церкви, в 21:15 появились сообщения, что идёт штурм. Спустя час стало известно, что штурм завершён, а забаррикадировавшихся в храме людей вывели из помещения²².

Сергокалинский район

В районе 22:00 УМВД по Дагестану сообщило о нападении боевиков на полицейских в с. Сергокала неподалеку от Дербента. Известно об одном пострадавшем сотруднике МВД²³.

Потери

24 июня в 08:15 в Махачкале и Дербенте был отменен режим контртеррористической операции (КТО).

¹⁷ https://t.me/mash_gor/5645, https://t.me/criminal_chronicle/6075,

¹⁸ Кавказ.Реалии от 24.06.2024.

¹⁹ The Insider от 24.06.2024, Кавказ.Реалии от 23.06.2024, Кавказский Узел, 23.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401197>.

²⁰ Кавказский Узел, 23.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401200>.

²¹ Черновик, 24.06.2024, <https://www.chernovik.net/news/terroristov-ubili-dva-opera-v-tapochkakh-iz-domashney-saygi-nekotorye-podrobnosti-vcherashney>.

²² Черновик, 23.06.2024, <https://chernovik.net/news/rejd-terroristov-v-makhachkalu-i-derbent-provalilsya-no-nyos-zhizni-10-chelovek-kak-takoe>, ТАСС, <https://tass.ru/proisshestiya/21177191>, РБК, 23.06.2024, <https://www.rbc.ru/rbcfreenews/667869de9a794752e4d51905>, 25.06.2024, <https://www.rbc.ru/politics/23/06/2024/6678605c9a79473e6ab810cd>, Кавказский Узел, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401231>.

²³ Кавказский Узел, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401231>, РБК, 23.06.2024, <https://www.rbc.ru/politics/23/06/2024/667870ce9a794776dce6e56>, <https://www.rbc.ru/society/23/06/2024/66786dfc9a7947827f989a05>.

Всего в ходе нападений на религиозные сооружения в Махачкале и Дербенте, не считая убитых террористов, погибли 21 человек: 15 сотрудников полиции и четверо гражданских лиц погибли в день теракта, еще один полицейский и один гражданский впоследствии скончались от ран. Еще 44 человека – в том числе 36 полицейских – получили несмертельные ранения²⁴.

24, 25 и 26 июня были объявлены в Махачкале и Дербенте днями траура. Следственное управление Следственного комитета России по РД возбудило уголовные дела по п. "б" ч. 3 ст. 205 УК РФ (*террористический акт*), ч. 4 ст. 222 УК РФ (*незаконные приобретение, хранение, перевозка огнестрельного оружия*), пп. "а", "б" ч. 4 ст. 226 УК РФ (*хищение огнестрельного оружия*)²⁵.

Кто напал

По итогам спецоперации силовики отчитались о гибели в Махачкале троих, а в Дербенте – двоих боевиков. Во время боестолкновений говорили иное. Так, глава Дагестана Сергей Меликов сообщал о гибели шестерых боевиков²⁶. Журналисты издания «Черновик» оценивали число участников нападений только в Махачкале не менее чем в пять человек.

По сведениям правоохранительных органов, все пятеро убитых боевиков – уроженцы Сергокалинского района Дагестана²⁷:

- **Абдусамад Амадиев**, 1992 г. р., племянник главы Сергокалинского района **Магомеда Омарова**,
- **Али Закаригаев**, 1988 г. р., также племянник главы района²⁸. До 2021 года он был председателем Совета отделения «Справедливой России» в Сергокалинском районе, затем – рядовым членом, и был исключен из партии в день теракта.
- **Далгат Даудов**, 1981 г. р. — занимался строительством, работал в компании «Ров-строй»;
- **Гаджимурад Кагиров**, 1996 г. р., племянник бывшего мэра Махачкалы **Мусы Мусаева**, бывший боец ММА, мастер спорта по вольной борьбе.
- **Осман Омаров**, 1993 г. р., сын главы Сергокалинского района Магомеда Омарова, предприниматель, руководитель строительной компании в Махачкале, владелец кафе в Избербаше.

Поначалу сообщалось, что в группе состоял и второй сын Магомеда Омарова **Адилъ**, но позже эту информацию опровергли²⁹.

Как рассказал источник «Кавказ Реалии» силовых структурах Дагестана, все предполагаемые боевики ходили в одну и ту же новую мечеть в Сергокале: «Туда ходили

²⁴ Черновик, 24.06.2024, <https://www.chernovik.net/news/terroristov-ubili-dva-opera-v-tapochkakh-iz-domashney-saygi-nekotorye-podrobnosti-vcherashney>, Телеграм-канал «112», <https://t.me/ENews112/18159>, Телеграм-канал База, <https://t.me/bazabazon/28877>, Кавказский Узел, 27.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401328>, 01.07.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401460>.

²⁵ НАК, 24.06.2024, <http://nac.gov.ru/hronika-sobytiy-kontrterroristicheskie-operacii/v-respublike-dagestan-provedena.html>, Кавказ.Реалии от 24.06.2024, Правительство РД, <http://pravo.e-dag.ru/document/05004013601/>, Черновик, 24.06.2024, <https://www.chernovik.net/news/terroristov-ubili-dva-opera-v-tapochkakh-iz-domashney-saygi-nekotorye-podrobnosti-vcherashney>, Интерфакс, <https://www.interfax.ru/russia/967792>.

²⁶ Медуза от 24.06.2024.

²⁷ Новое Дело, 24.06.2024, <https://ndelo.ru/novosti/chem-zanimalis-rodstvenniki-glavy-sergokalinskogo-rajona-do-terakta>, Черновик, 23.06.2024, <https://chernovik.net/news/reyd-terroristov-v-makhachkalu-i-derbent-provalilsya-no-unyos-zhizni-10-chelovek-kak-takoe>, Кавказский Узел, 24.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401236>, <https://t.me/dagestanRD/46134>.

²⁸ РИА Новости, 24.06.2024, https://t.me/rian_ru/250614.

²⁹ Черновик, 23.06.2024, <https://chernovik.net/news/reyd-terroristov-v-makhachkalu-i-derbent-provalilsya-no-unyos-zhizni-10-chelovek-kak-takoe>, <https://www.chernovik.net/news/terroristov-ubili-dva-opera-v-tapochkakh-iz-domashney-saygi-nekotorye-podrobnosti-vcherashney>.

местные салафиты в основном. А старший сын главы района там чуть ли не жил, про него разрабатывается информация, что он мог вербовать. Тем более он некоторое время жил в Турции, где, предположительно, мог быть завербован игиловцами. Сейчас также проходит отработка информации, что в районе могут жить и другие люди, связанные с нападавшими и которые поддерживали атаки на храмы и синагоги»³⁰.

Расправа с Омаровыми

В ночь после теракта Региональное отделение партии «Единая Россия» опубликовало заявление об исключении главы Сергокалинского района Магомеда Омарова из партии за действия, дискредитирующие «Единую Россию»³¹. Позже появилось сообщение, что Омаров подал заявление об отставке с поста главы района³².

25 июня Магомеда Омарова приговорили к административному аресту на 10 суток по ч. 1 ст. 20.1 КоАП РФ («Мелкое хулиганство»): якобы вечером 24 июня на улице Пушкина он вышел из машины и там же, у проезжей части, принялся ругаться матом.

4 или 5 июля Магомед Омаров вышел на свободу, но уже 6 июля был вновь задержан. Сообщалось, что в отношении Омарова расследовалось уголовное дело по п. "а" ч. 4 ст. 174.1 (легализация или отмывание денежных средств) и ч.3 ст. 159 (мошенничество, совершенное лицом с использованием своего служебного положения, а равно в крупном размере) УК РФ. Следствие считало, что с 2016 по 2022 год Омаров с подельниками фиктивно трудоустраивали жителей села Сергокала в местную муниципальную газету, а заработную плату таких сотрудников забирал себе. В результате за семь лет было похищено около 697 тысяч рублей – около ста тысяч в год, примерно по восемь тысяч рублей в месяц. 9 июля Советский районный суд Махачкалы заключил его под стражу на один месяц³³.

26 июня постановлением Советского районного суда Махачкалы пятеро сыновей бывшего главы Сергокалинского района Дагестана Магомеда Омарова были арестованы на срок от 10 до 13 суток – по совпадению, тоже за мелкое хулиганство с использованием нецензурной брани. В отношении **Исы** и **Адилпаши Омаровых** были рассмотрены дела по ч. 1 ст. 20.1 КоАП. В постановлениях говорится, что каждый из них «вел себя неадекватно, агрессивно, выражался нецензурной бранью, тем самым нарушил общественный порядок», что суд расценил как мелкое хулиганство. Им дали 10 и 11 суток ареста соответственно. В отношении **Муртазаали, Исамагомеда и Омара Омаровых** были рассмотрены дела по ч. 2 той же статьи (то есть мелкое хулиганство с неповиновением законному требованию представителя власти). Каждый из них, согласно постановлениям, «вел себя агрессивно, стал возмущаться, выражался нецензурной бранью, на сделанные замечания не реагировал». Они получили по 13 суток ареста. Из всех братьев свою вину не признал только Адилпаша Омаров³⁴. **8 июля** все сыновья Магомеда Омарова вышли на свободу³⁵.

³⁰ Кавказ.Реалии от 24.06.2024.

³¹ https://t.me/er_dagestan/10228.

³² Lenta.Ru, 23.06.2024, <https://lenta.ru/news/2024/06/23/glava-sergokalinского-rayona-dagestana-podal-v-otstavku/>, Черновик, 24.06.2024, <https://www.chernovik.net/news/terroristov-ubili-dva-opera-v-tapochkakh-iz-domashney-saygi-nekotorye-podrobnosti-vcherashney>.

³³ Интерфакс, 09.07.2024, <https://www.interfax.ru/russia/970069>, Lenta.Ru, 08.07.2024, <https://lenta.ru/news/2024/07/08/v-dagestane-vyshli-na-svobodu-bratya-ustroivshih-napadenie-na-sinagogu-i-hram-vse-oni-synovya-eks-glavy-rayona/>.

³⁴ РБК, 01.07.2024, <https://www.rbc.ru/society/01/07/2024/668288ef9a7947d51a04d7c0>.

³⁵ Lenta.Ru, 08.07.2024, <https://lenta.ru/news/2024/07/08/v-dagestane-vyshli-na-svobodu-bratya-ustroivshih-napadenie-na-sinagogu-i-hram-vse-oni-synovya-eks-glavy-rayona/>, Интерфакс, <https://www.interfax.ru/russia/967981>, «Коммерсант», <https://www.kommersant.ru/doc/6790364>, Кавказский Узел, 24.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401210>, 26.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401311>, Черновик, 24.06.2024, <https://www.chernovik.net/news/terroristov-ubili-dva-opera-v-tapochkakh-iz-domashney-saygi-nekotorye-podrobnosti-vcherashney>, ТАСС, 25.06.2024, https://t.me/tass_agency/256978, РИА Новости, 25.06.2024, https://t.me/rian_ru/250811.

Всего у Магомеда Омарова было восемь сыновей, они придерживались разных взглядов. Например, **Мурад Омаров** был руководителем детско-юношеского направления в Федерации футбола Дагестана. Магомед Омаров на допросе заявлял, что его сыновья и племянник, участвовавшие в нападении, были «ваххабитами», и что сам он не общался с ними последние годы. Он также заверил, что сам не причисляет себя к ваххабитскому движению, как и остальные его родственники³⁶. 26 июня телеграм-канал «Спросите Расула» опубликовал видеоролик, в котором пятеро братьев Омаровых попросили у семей пострадавших прощения за атаку боевиков в Дагестане, в которой участвовал их брат³⁷.

27 июня суд в Махачкале арестовал по статье о теракте участника группы, созданной Османом Омаровым. По версии следствия, обвиняемый помогал организовывать атаку в Дербенте, но не участвовал в ней. **4 июля** стало известно об аресте на два месяца жителей с. Сергокала и г. Махачкала **Магомеда, Халида и Заура Магомедовых** по обвинению в подготовке терактов и незаконном обороте оружия и взрывчатки. 16 июля представители Общественной наблюдательной комиссии Дагестана в ходе визита в СИЗО-1 Махачкалы посетили Заура Магомедова. Тот заявил сотрудникам ОНК, что был знаком с Османом Омаровым, но отношения к его группировке не имеет. По словам Заура, его пытали током, применяли болевые приемы, а в квартиру подкинули гранату³⁸.

Но кто же стоял за нападением?

Если нападения на православные храмы в регионах Северного Кавказа ранее имели место – например, нападение на прихожан Свято-Георгиевского храма в Кизляре в феврале 2018 года³⁹ или на храм Михаила Архангела в Грозном в мае того же года⁴⁰, то атак на синагоги в новейшей истории не было. С учетом этого невозможно было избежать параллелей с событиями октября 2023 года – с антисемитскими акциями, увенчавшимися погромом в аэропорту г. Махачкала.

Впрочем, эксперт по Северному Кавказу **Ирина Стародубровская** предостерегает от подобных параллелей. По ее мнению, за этими событиями стоят разные силы, и они отражают разные явления. Так, акция в аэропорту носила массовый характер и отражала настроения, широко распространившиеся в определенной части молодежи – отнюдь не «салафитской». Далее, настроение это, по мнению Стародубровской, отражало не столько антисемитизм как таковой, сколько резкий протест против политики Израиля в отношении палестинцев. Нападение же 23 июня подготовила и совершила глубоко законспирированная террористическая ячейка. Мотивом здесь была именно конфессиональная ненависть. Наконец, и нет оснований полагать, что нападения на церкви и синагоги получили значимую поддержку населения Дагестана⁴¹.

К такому же выводу приходит и журналист **Владимир Севриновский**, хорошо знающий регион и работавший там непосредственно после теракта⁴².

Президент России **Владимир Путин** «глубоко соболезнует родственникам и близким погибших в Дагестане» – об этом заявил на пресс-конференции его пресс-

³⁶ https://t.me/istories_media/6727

³⁷ Кавказский Узел, 26.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401310>.

³⁸ Кавказский Узел, 16.07.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401909>.

³⁹ 18 февраля 2018 года присягнувший ИГИЛ дагестанец Халил Халилов убил из дробовика пятерых прихожанок православного храма в Кизляре. См. Коммерсантъ, <https://www.kommersant.ru/doc/3554398>.

⁴⁰ См. Кавказский Узел, 18.02.2018, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/316722/>, ПЦ «Мемориал», 19.05.2018, https://memohrc.org/ru/news_old/napadenie-na-hram-v-groznom-rasskaz-ochevidca.

Тогда, 19 мая 2018 года, четверо боевиков напали на храм Архангела Михаила в Грозном в ходе всенощного бдения, убив одного прихожанина и двоих полицейских, охранявших богослужение. В храме тогда служил отец Сергей Абасов, зять убитого 23 июня 2024 года в Дербенте отца Николая. Вскоре Сергия перевели в «тихую» Махачкалу, где через шесть лет, 23 июня, ему пришлось четыре часа прятаться с прихожанами в колокольне Свято-Успенского собора.

⁴¹ РБК, 25.06.2024, <https://www.rbc.ru/politics/23/06/2024/6678605c9a79473e6ab810cd>.

⁴² «Такие дела», 1.07.2024, <https://takiedela.ru/2024/07/voyna-prikhodit-i-v-nash-dom>.

секретарь Дмитрий Песков. Сам глава государства к пострадавшим и родственникам погибших не обращался⁴³.

Глава комитета Госдумы по международным делам **Леонид Слуцкий** назвал произошедшее в Дагестане *«инспирированным извне»*, чтобы *«разобить народ России»*. Он столь же предсказуемо, сколь и голословно обвинил в произошедшем *«США и их европейских сателлитов»*⁴⁴. Об этом же заявил депутат Госдумы от Дагестана **Абдулхаким Гаджиев**: у него, дескать, *«нет сомнения»*, что теракты *«так или иначе»* связаны со спецслужбами Украины и стран НАТО⁴⁵.

Существенно позже, **14 августа**, директор ФСБ России **Александр Бортников** так и назвал ответственными за июньские нападения на храмы и посты ДПС в Махачкале, Дербенте и Сергокале последователей салафизма⁴⁶.

Глава Дагестана Сергей Меликов, не обвиняя власти Украины напрямую, заявил, что теракты 23 июня как-то связаны с идущей войной: *«Сегодня мы все с вами в очередной раз ощутили себя участниками тех событий, которые происходят во всем мире. Раньше в большей степени участниками этих событий были те, кто принимает участие в специальной военной операции, кто защищает нашу страну на рубежах линии боевого соприкосновения. Но мы должны понимать, что война приходит и в наш дом. Мы это ощущали и раньше, но сегодня непосредственно столкнулись с этой войной»*. По мнению Меликова, главными целями боевиков было посеять панику и страх⁴⁷.

Также Меликов объявил о планах ревизии личных дел дагестанских чиновников и депутатов, чтобы выяснить, нет ли среди них тех, кто *«искусственно создает эту систему, за которую [республику] долгие годы критикуют, имеется в виду клановость; не отличают семейных традиций и династий от клановости»*.

Источники ТАСС и РБК утверждали, что напавшие на Дербент и Махачкалу – сторонники международной исламистской террористической организации, однако прямо ее не называют. Некоторые из боевиков числились как имеющие связи в ваххабитских кругах⁴⁸.

Запрещенная в РФ судом террористическая группировка «Исламское государство, вилайт Хорасан» (ISKP) выразила одобрение терактам в Дагестане, отметив в заявлении что *«наши братья из Кавказа дали знать, что они еще сильны, они показали, на что они способны»*⁴⁹. По мнению исследователей американского Института изучения войны (ISW), упоминание в этом заявлении Кавказа наводит на мысль, что ответственность за нападение лежит на «Вилайте Кавказ», отделении ИГ на Северном Кавказе. О создании своего отделения на Северном Кавказе международная террористическая организация «Исламское государство» заявила в июне 2015 года, когда целый ряд местных боевиков присягнул лидеру ИГ⁵⁰.

Однако, во-первых, какая-либо организационная связь между этими структурами ИГ вызывает серьезные сомнения.

Во-вторых, что важнее, ещё большее сомнение вызывает сама принадлежность нападавших к ИГ. Российский кавказовед, давший комментарий «Кавказскому Узлу» на

⁴³ РИА Новости, 24.06.2024, <https://ria.ru/20240624/putin-1955020052.html>, ТАСС, 24.06.2024, <https://tass.ru/politika/21181479>.

⁴⁴ Телеграм-канал Л. Слуцкого, 23.06.2024, http://t.me/slutsky_1/2769.

⁴⁵ Коммерсант, 23.06.2024, <https://www.kommersant.ru/doc/6789119>.

⁴⁶ Кавказ.Реалии от 14.08.2024.

⁴⁷ Медуза от 24.06.2024, РБК, 23.06.2024, <https://www.rbc.ru/society/23/06/2024/66784cb79a79472557ad77b5>.

⁴⁸ ТАСС, 24.06.2024, <https://tass.ru/proisshestviya/21176507>, РБК, 24.06.2024, <https://www.rbc.ru/society/23/06/2024/667863ad9a79472f59faa803>, The Insider от 24.06.2024.

⁴⁹ Медуза от 24.06.2024.

⁵⁰ ISW, 23.06.2024, <https://www.understandingwar.org/background/russian-offensive-campaign-assessment-june-23-2024>, Кавказский Узел, 24.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401225>, Кавказ Реалии от 01.07.2024.

условиях анонимности, отметил, что в терактах 23 июня нет ничего, что позволяло бы связать их с ИГ: *«Нет ни роликов, ни присяги, ни лозунгов, ни даже знамен, которые ИГ использует. Кроме того, «Исламское государство» не взяло на себя ответственность за теракты, хотя обычно очень любит это делать»*. С ним согласился дагестанский журналист **Идрис Юсупов**, отметив, что атака «стилистически» не похожа на теракты «ИГ» или его подразделений⁵¹. С последним утверждением не согласна Ирина Стародубровская: по ее мнению, ближайший аналог атаки 23 июня – как раз организованные ИГИЛ теракты в Париже 13 ноября 2015 года, когда смертники почти одновременно атаковали концертный зал «Батаклан», стадион «Стад де Франс» и несколько ресторанов. С ней соглашается и социолог, эксперт по радикализму на Кавказе **Ахмет Ярлыкапов**: стиль нападения напоминает ИГИЛ – ещё и тем, что террористы оставили на воротах религиозных зданий номера аятов Корана⁵².

И уж совсем скептически отнеслись опрошенные «Кавказским Узлом» эксперты к озвученному руководителем организации «Русь сидящая» **Ольгой Романовой** предположению, что теракт организован приверженцами организации «Ат Такфир валь-Хиджра»⁵³. Организация «Ат-Такфир валь-Хиджра» возникла в 1970-е годы в Египте. В конце 70-х годов ее активисты неоднократно использовали насилие, после чего она была разгромлена египетскими властями. С конца 70-х о ее активной деятельности никаких сведений не было. Многие эксперты ставят под сомнение сам факт ее существования в настоящее время. Однако в 2010 г. Верховный суд РФ признал ее террористической и экстремистской, после чего ряд граждан РФ был подвергнут преследованию за причастность к «Ат-Такфир валь-Хиджра». Но в ходе процессов обвиняемые заявляли, что вообще не слышали о такой организации. Представленные властями «доказательства» ее существования и причастности к ней обвиняемых вызывали у независимых наблюдателей серьезные сомнения⁵⁴. Таким образом, вызывает сомнения и факт причастности к ней нападавших на церкви и синагоги в Махачкале и Дербенте – тем более, что никаких явных доказательств причастности участников нападения к «Ат-Такфир валь-Хиджра» нет⁵⁵.

Многие опрошенные СМИ аналитики отмечали тенденцию к росту числа подобных вооруженных нападений. В регионе, где уже на протяжении многих лет активная внутриисламская дискуссия загнана в подполье методами государственного подавления, радикализация неизбежна. Власти же подменяют реальную профилактическую работу с радикалами и потенциальными террористами фабрикацией отчетности: силовики подбрасывают людям оружие, гранаты и наркотики, выбивают показания о подготовке терактов, возбуждают дела на основании записей религиозных бесед. Религиозных лидеров, которые могли бы своим авторитетом способствовать дерадикализации общества, власти репрессиями или угрозами заставили замолчать. В последний год отдельным фактором радикализации стало обострение арабо-израильского конфликта на Ближнем Востоке – как мы отмечали ранее, подавляющее большинство населения Дагестана сочувствует палестинцам.

Кроме того, целый ряд аналитиков из работавших по Северному Кавказу исследовательских организаций отметил, что в последние годы независимая исследовательская работа в регионе практически сведена на нет, и что они не владеют

⁵¹ Кавказский Узел, 04.07.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401526>.

⁵² «Такие дела», 1.07.2024, <https://takiedela.ru/2024/07/voyna-prikhodit-i-v-nash-dom>.

Отметим здесь также, что преследуемый в России по террористическим статьям проповедник Абу Умар Саситлинский заявил, что атаки на мирную инфраструктуру не дозволены по шариату, и осудил убийство священника, ссылаясь на другой священный текст – асар (сообщение) о распоряжении праведного халифа Абу Бакра: *«Не убивайте детей, стариков или женщин. Вы найдете людей, посвятивших себя поклонению в храмах, — так оставьте их там, пусть молятся в мире»*.

⁵³ <https://www.youtube.com/shorts/fS2wkwfeh18>.

⁵⁴ См., например, ПЦ «Мемориал», <https://memohrc.org/ru/special-projects/dagestan-obvinenie-v-ekstremizme-za-besedy-na-religioznye-temy>.

⁵⁵ Кавказский Узел, 04.07.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401526>.

полной картиной радикализации молодежи в Дагестане. А ситуация эта за последние годы, особенно после начала полномасштабной войны в Украине, по их словам, сильно изменилась⁵⁶.

Власти регионов с подачи федерального центра говорят о так называемом «украинском следе» в любом теракте, традиционно не предоставляя никаких фактических подтверждений существования этого «следа». Вооруженный конфликт, безусловно, оказывает свое влияние на обстановку в регионе – упрощением доступа к оружию и боеприпасам, поступающим на черный рынок с фронта в Украине, снижением порога готовности применить вооруженное насилие для решения реальных или мнимых проблем, а также ростом общей нестабильности и непредсказуемости жизни, что само по себе способствует поиску и применению радикальных решений. Но это опосредованное влияние не означает и не доказывает непосредственную причастность к терактам другой воюющей стороны.

При чем тут Хабиб Нурмагомедов?

Как мы упоминали выше, один из участников нападения, Гаджимурад Кагиров – ранее был бойцом ММА. Писали также что, он – воспитанник школы **Абдулманапа Нурмагомедова**, отца известного и очень популярного в Дагестане бойца **Хабиба Нурмагомедова**. В школе заявили, что Кагиров *«всего лишь проходил тренировочный сбор к предстоящему профессиональному бою, и по просьбе одноклубников был допущен к тренировочным занятиям в нашей школе»*⁵⁷. Как бы то ни было, провластные пропагандисты – включая **Владимира Соловьева** и целый ряд лояльных Кремлю телеграм-каналов – обрушились на Хабиба Нурмагомедова с резкой критикой, объявив его чуть ли не соучастником преступления⁵⁸.

Одновременно получила распространение информация, что власти предъявили спортсмену налоговые претензии на 306 млн рублей. В его клубе в Махачкале прошел обыск, ФНС арестовала счета спортсмена. К 15 августа Нурмагомедов погасил все свои долги по налогам⁵⁹.

Это не первая волна критики в его адрес – осенью 2023 года против Хабиба Нурмагомедова была предпринята публичная атака в связи с тем, что он просил простить некоторых участников антисемитских выступлений в Махачкале.

Такое внимание со стороны пропагандистов и правоохранительных органов РФ, скорее всего, связано с тем, что крайне популярный в Дагестане спортсмен, ранее активно взаимодействовавший с российскими властями и бывший доверенным лицом Владимира Путина на президентских выборах 2018 года, никогда публично не высказывался в поддержку «специальной военной операции».

Более того, по сведениям журналистов издания «Проект», Нурмагомедову лично звонили глава администрации президента РФ **Антон Вайно** и его первый заместитель **Сергей Кириенко** и просили его поддержать вторжение в Украину, но спортсмен проигнорировал их просьбы⁶⁰.

Можно усмотреть причины такой позиции Нурмагомедова в его тесных связях с Украиной. Его отец Абдулманап Нурмагомедов после службы в рядах советской армии учился в Полтавском кооперативном институте. Дядя Хабиба Нурмагомедова Нурмагомед был прописан в Полтаве как минимум до 2022 года. Другой его дядя Алекс — гражданин Украины. Сам же Хабиб рассказывал, что в начале своей карьеры выступал за украинский бойцовский клуб.

⁵⁶ Кавказ.Реалии от 24.06.2024.

⁵⁷ <https://t.me/dagestanRD/46134>.

⁵⁸ См., например, <https://t.me/rusbrief/243392>, Кавказ.Реалии от 06.08.2024.

⁵⁹ См. <https://t.me/mash/55480>, Кавказ.Реалии от 15.08.2024.

⁶⁰ Проект от 06.08.2024.

Подводя некоторые итоги

Где же искать корни террористических актов 23 июня?

Много лет работавший на Северном Кавказе социолог на условиях анонимности рассказал, что семья Омаровых – в общем, типичные представители современной путинской «элиты». Старшее поколение – родом из «лихих девяностых»: переход из криминала в бизнес, а из бизнеса – в местную власть, с неременной аффилиацией с «Единой Россией». И тут неизбежен разрыв между публичным образом и риторикой, с одной стороны, и семейной историей, семейным бизнесом и разговорами «в узком домашнем кругу» – с другой. Это двоемыслие, как не раз было в других местах и в другие времена, неизбежно порождает протест в следующем поколении.

Именно таким метущимся молодым человеком показался Осман Омаров в 2016 году Абдулмумину Гаджиеву⁶¹, который написал по свежим следам 27 июня: *«Сергокалинский район мой родной. Сам по себе он радикально светский»⁶². Религиозная молодёжь в нём сталкивается с очень специфическими вызовами. Осман подходил ко мне лет восемь назад. ...это точно был не тот человек, которого мы видели с винтовкой в руках, хладнокровно расстреливающим людей словно в игре GTA. У меня осталось впечатление о некотором смятении в его голове. ... Он не был ни безработным, ни неграмотным и с жиру тоже не бесился. У него были совсем другие проблемы. Меры, которые сейчас предлагаются для борьбы с терроризмом, эти проблемы не решают и превентивного эффекта иметь не будут»⁶³* – писал Гаджиев из заключения. Вот уже пять лет его разумные соображения не могут напрямую влиять на метущиеся умы. *«Люди, которые реально влияли на молодёжь и во многом чувствовали цивилизаторскую миссию, были вытеснены или посажены, а альтернативы, в общем-то, не возникло. Для молодёжи нет авторитета. Ни родители, ни учителя, ни власти, ни официальные мусульманские лидеры — никто не авторитет. Этот вакуум рождает чудовищ»*, — отмечает И. Стародубовская⁶⁴.

Вот и получается, что в современном Дагестане, где идеология радикального ислама, во-первых, задает высокие «моральные стандарты», и, во-вторых, тут же предлагает «простой выход» в виде участия в радикальных группировках, а конечным итогом становится появление таких вот террористических ячеек буквально «из ниоткуда».

Впрочем, по словам живущего в Дагестане эксперта-исламоведа Ахмеда Ярлыкапова, в этом не так уж много нового. Ссылаясь на свои полевые исследования, он ещё в 2016 году говорил, что четверо из пяти завербованных ИГ были *«детьми полицейских, чиновников и «успешных людей»»: «Более нет прежнего протеста бедных и униженных... Среди присоединившихся к ИГИЛ в основном оказались... молодые люди, лично которых не касалась ни бедность, ни коррупция, ни проблема стеклянного потолка»⁶⁵.*

Если так, то не надо искать «следы иностранного вмешательства»: современная российская «элита» своим двоемыслием и двойной моралью сама по себе порождает протест «в следующем поколении». Просто в Дагестане для этого протеста существует общеизвестный, уродливый, чудовищный выход. А трагические события конца июня в Дагестане – лишь ранний симптом этого аутоиммунного заболевания всего российского режима.

⁶¹ Тогда – лидеру движения «За права мусульман», журналисту, ведущему религиозной колонки в газете «Черновик», а ныне – политзаключенному, осужденному на 17 лет лишения свободы.

⁶² Подробнее о ситуации в Сергокалинском районе см. Статью Владимира Севриновского: «Такие дела», 12.07.2024, <https://takiedela.ru/2024/07/skarlett-okhara-iz-sergokaly/>.

⁶³ См. запись в Фейсбуке Абдулмумина Гаджиева от 27.06.2024: <https://www.facebook.com/ibn.dakik/posts/pfbid0bTP7pgc3PLjgyrLd2R6LSZsbkdqgKYrYqE5vTyhY5sVVqXVuscnGbsoJMxo7Fxm2l>

⁶⁴ «Такие дела», 1.07.2024, <https://takiedela.ru/2024/07/voyna-prikhodit-i-v-nash-dom>.

⁶⁵ «Такие дела», 1.07.2024, <https://takiedela.ru/2024/07/voyna-prikhodit-i-v-nash-dom>.

Вооруженный конфликт на Северном Кавказе летом 2024 гг.

Летом 2024 года наблюдалась интенсификация вооруженного конфликта – если, как это традиционно делал ПЦ «Мемориал», оценивать его интенсивность по числу потерь сотрудников силовых структур: в летние месяцы 2024 года эти потери резко возросли. Впрочем, говорить о «тенденциях» возможно лишь тогда, когда имеет место поток событий, усиливающийся или ослабевающий – а в нашем случае имело место лишь одно масштабное событие. Ведь все эти потери силовиков пришлось на один эпизод, на одну дерзкую операцию боевиков исламистского вооруженного подполья: описанное выше нападение на синагоги и православные храмы в Махачкале и Дербенте 23 июня 2024 года.

Таблица 1. Потери сотрудников силовых структур летом 2024 г.

	Июнь		Июль		Август		ВСЕГО	
	Убиты	Ранены	Убиты	Ранены	Убиты	Ранены	Убиты	Ранены
Дагестан	16	36	-	-	-	-	16	36
Чечня	-	-	-	-	-	-	-	-
Ингушетия	-	-	-	-	-	-	-	-
КБР	-	-	-	-	-	-	-	-
КЧР	-	-	-	-	-	-	-	-
Ставр. кр.	-	-	-	-	-	-	-	-
ВСЕГО	16	36	-	-	-	-	16	36

Если говорить об общих потерях, то к числу пострадавших силовиков необходимо добавить пятерых убитых участников вооруженного подполья, а также пятерых убитых и восемь раненых гражданских лиц.

Таким образом, общие человеческие потери летом 2024 года в ходе вооруженного конфликта на Северном Кавказе составили 70 человек – 26 убитых и 44 раненых. Все они пришлось на Дагестан.

25 июня, через два дня после нападений на церкви и мечети, глава Дагестана **Сергей Меликов** высказался против традиционной женской одежды – никаба – как угрозы безопасности. Он отметил, что никаб не свойственен для народов Кавказа, и что за ним могут скрываться мужчины, а женщины могут в «обширных балахонах проносить запрещенные предметы».

1 июля духовный лидер мусульман Дагестана **Ахмад Абдулаев** заявил о планах издать фетву о запрете ношения никаба⁶⁶. Это заявление предсказуемо вызвало недовольство среди практикующих мусульман, которые весьма многочисленны и активны в Дагестане.

9 августа 2024 года СМИ сообщили, что на автодороге *Хасавюрт – Тлох* при проверке документов у водителя автомобиля ВАЗ 111730 были обстреляны сотрудники полиции, что двое из них были ранены, и что, по данным правоохранительных органов, нападение совершил уроженец Чечни **Али Демильханов**, который был объявлен в розыск. МВД Дагестана сообщило, что Демильханов передвигается в женской одежде и никабе.

Внимательный читатель уже отметил, что в нашей таблице в соответствующей графе эти двое раненых полицейских не учтены. Дело в том, что внимательные журналисты ряда изданий тут же напомнили: о гибели Али Демильханова уже сообщалось несколько лет назад. Только тогда глава пресс-службы МВД Дагестана **Гаяна Гариева** пояснила, что

⁶⁶ Кавказский Узел, 31.10.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/400682>.

инцидент с обстрелом силовиков на дороге Хасавюрт-Тлох произошел в 2017 году, но лишь сейчас – через семь лет после нападения! – стало известно, что Демильханов передвигался по республике в никабе⁶⁷.

Летом 2024 года силовые структуры РФ сообщали о предотвращении ряда террористических актов.

11 июля ФСБ сообщила о задержании уроженца Таджикистана, члена, по данным силовиков, запрещенной в РФ международной террористической организации, который готовил нападение на православный храм в г. *Майконе* в *Адыгее* и убийство священнослужителей и охранников⁶⁸.

19 июля ФСБ РФ сообщила, что в г. *Ессентуки Ставропольского края* пресечен террористический акт. По данным ФСБ, член запрещенной в РФ международной террористической организации, уроженец Таджикистана, планировал подрыв автовокзала Ессентуков самодельным взрывным устройством. После взрыва он планировал уехать в Сирию, сообщила ФСБ⁶⁹.

27 июля ФСБ отчиталась о задержании троих жителей г. *Каспийска Республики Дагестан*, которые якобы являются приверженцами запрещенной судом в России международной террористической организации и готовили серию терактов, в том числе в зданиях правоохранительных органов и в православном храме⁷⁰.

28 августа ФСБ РФ сообщила, что во взаимодействии с СК и МВД России в г. *Назрань* и с. *Кантышево* в *Ингушетии* были задержаны шесть местных жителей, предполагаемых приверженцев запрещенной на территории России международной террористической организации. По данным силовиков, они планировали нападение на ряд религиозных объектов, в частности, ими готовилось на церковь Покрова Пресвятой Богородицы в г. *Сунжа*⁷¹.

Отметим многочисленные «предотвращенные нападения на церкви и синагоги» после удачной для боевиков серии нападений в Махачкале и Каспийске. Кроме того, упоминания об «уроженцах Таджикистана» отсылают нас к событиям весны, к теракту в Крокус-Сити-Холле в Москве 22 марта 2024 года, совершенному членами запрещенной в РФ судом террористической группировки «Исламское государство, вилайт Хорасан» (ISKP), центральноазиатским изводом «Исламского государства». Отсутствие достоверной информации об обстоятельствах задержания предполагаемых террористов, подробностей предъявленных им обвинений и доказательств их вины не позволяет нам сделать сколько-нибудь обоснованный вывод об их виновности или невиновности. Однако все эти эпизоды оказывались странным образом привязаны к «актуальной повестке дня».

Мы не можем исключить, что религиозные объекты могут стать привлекательной целью радикального исламистского подполья на Северном Кавказе – они относительно слабо защищены, в заранее известное время там собирается большое число людей, и такие нападения вызывают настоящую информационную бурю в СМИ.

Но само по себе число задержаний по обвинению в подготовке таких нападений, особенно если учесть, что на протяжении многих лет подобных обвинений не было вовсе, заставляет предположить и другой вариант – что мы имеем дело с очередной кампанией сотрудников силовых структур, которые пытаются повышенным рвением замаскировать свой провал в Дагестане. Равным образом настораживает в этих сообщениях и «таджикский

⁶⁷ Кавказский Узел, 09.08.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/402613>.

⁶⁸ Кавказский Узел, 11.07.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401759>.

⁶⁹ НАК РФ, 19.07.2024, <http://nac.gov.ru/konttrterroristicheskie-operacii/fsb/predotvrashchen-terakt-na-avtovokzale-v.html>, Кавказский Узел, 19.07.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401980>, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401990>.

⁷⁰ Кавказский Узел, 27.07.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/402224>.

⁷¹ НАК РФ, 28.08.2024, <http://nac.gov.ru/terrorizmu-net/v-respublike-ingushetiya-predotvrashchena-seriya-prestupleniy.html>, Кавказский Узел, 28.08.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/403153>.

след», ставший остроактуальным после теракта в Крокус-Сити – самого кровавого их совершенных в Москве в последние годы.

Дело о погроме в аэропорту Махачкалы

29 октября 2023 года в аэропорту «Уйташ» города Махачкалы прошли масштабные антисемитские выступления и беспорядки, вызванные резким обострением ситуации на Ближнем Востоке после террористической атаки 7 октября и начатых Израилем боевых действий в секторе Газа, и неубедительными заявлениями местных дагестанских и отчасти российских федеральных властей. В беспорядках участвовали, по разным оценкам, от нескольких сотен до двух тысяч человек, больше двух десятков человек получили травмы. Мы подробно рассматривали произошедшее тогда в выпуске бюллетеня о событиях лета-осени 2023 года⁷².

30 октября 2023 года управление Следственного Комитета РФ по Дагестану возбудило уголовное дело по ч. 1 (*организация массовых беспорядков*) и ч. 2 (*участие в массовых беспорядках*) ст. 212 УК РФ⁷³. Летом 2024 года был вынесен первый приговор фигурантам этого дела.

Предварительное следствие

Глава Дагестана **Сергей Меликов** поначалу заявил, что *«прощения не будет никому»* из участников беспорядков.

Целый ряд популярных и авторитетных в Дагестане граждан высказались за то, чтобы проявить снисхождение к участникам событий в аэропорту. С просьбой простить участников погрома в аэропорту выступали, среди прочих, чемпион Европы по вольной борьбе Махмуд Магомедов и бывший чемпион UFC **Хабиб Нурмагомедов**, муфтий Татарстана **Камиль Самигуллин**, имамы ряда районов и представители сельских общин Дагестана.

После – но не факт, что вследствие – этих заявлений, **1 ноября 2023 года** глава Дагестана Сергей Меликов скорректировал свою позицию, заявив, что наказаны будут не все, кто был в аэропорту: *«Там, где ломали ворота, там, где громили витрины, там, где переворачивали полицейскую машину, – они будут отвечать. ... Тот, кто стоял и наблюдал или просто держал в руке палестинский флаг, – он не будет отвечать»*.

В Кремле его позицию поддержали. *«Это глава региона и это его прерогатива»*, – заявил пресс-секретарь президента России **Дмитрий Песков**⁷⁴.

В связи с подобными заявлениями – хотя звучали и иные мнения⁷⁵ – возникли подозрения, что власти собираются «спустить на тормозах» эту историю, максимально быстро и незаметно вывести её из публичного поля, ограничившись минимальными мерами ответственности для её фигурантов. Первые переданные в суды протоколы и вынесенные по ним постановления как будто подтверждали эти опасения. Интересно, что критика излишне мягкой реакции властей Дагестана на погром поступала с диаметрально противоположных сторон политического спектра.

С одной стороны, о недостаточности наказаний участникам антисемитского погрома заявила международная правозащитная организация Human Rights Watch (HRW). По ее

⁷² См. ЦЗПЧ «Мемориал», <https://memorialcenter.org/analytics/severnyj-kavkaz-vzglyad-pravozashhitnikov-letosn-2023-goda>.

⁷³ Кавказский Узел, 30.10.2023, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/393908>.

⁷⁴ Кавказ.Реалии от 01.11.2024, от 03.11.2024, <https://t.me/agiprd/10644>, ТАСС, 02.11.2024, <https://tass.ru/obschestvo/19181373>.

⁷⁵ Кавказ.Реалии от 01.11.2023.

мнению, власти Дагестана преуменьшили значение антисемитских погромов и проигнорировали международные обязательства по борьбе с ксенофобией⁷⁶.

С другой стороны, свое возмущение выразили представители российской пропаганды и так называемые «Z-военкоры» – блогеры и ведущие телеграм-каналов различной степени независимости, активно поддерживающие российские власти в войне с Украиной. Как считает писатель и исследователь пропагандистских пабликов **Иван Филиппов**, их возмущение не связано с борьбой против антисемитизма. Z-каналы неоднородны: есть прогосударственные, а есть и те, что с системой не соглашаются, хотя их и нельзя назвать оппозицией. Но у всех них есть объединяющая черта: *«Ксенофобия – это их единственная скрепа. Если говорить о ксенофобии против дагестанцев, евреев или армян – они всегда будут по одну сторону баррикад. Когда нужно объединиться против какой-либо нации, они забывают обо всех предрассудках»*. Филиппов полагал, что пропагандисты возмущены мягкостью санкций против дагестанцев относительно тех, что были бы, по их мнению, в отношении русских⁷⁷.

Однако дальнейшее развитие истории преследований участников антисемитских беспорядков поставило под сомнение предположение о том, что власти решили спустить дело на тормозах.

Дела административные

По данным на **13 января 2024 года**, административные протоколы были составлены на 901 участника антисемитских беспорядков. Из них 872 человека привлекли по статье о нарушении установленного порядка организации либо проведения общественного мероприятия (20.2 КоАП), еще на 25 составили протоколы о массовом сборе граждан с нарушением общественного порядка (20.2.2 КоАП), против еще четверых человек составили протоколы о нарушении правил безопасности в аэропорту (11.15.1 КоАП)⁷⁸.

9 июля глава МВД по Дагестану **Абдурашид Магомедов** сообщил, что за участие в беспорядках в аэропорту к административной ответственности было привлечено 1200 человек⁷⁹. Дополнительных сведений о том, как распределились определенные судом наказания, в открытых источниках обнаружить не удалось.

По сообщениям стороны защиты, среди обвиняемых были люди, привлеченные к ответственности неправомерно. Некоторые, по их словам, прибыли в аэропорт встречать родственников или знакомых, другие исполняли рабочие обязанности – например, работали таксистами⁸⁰. Нельзя исключать, что такие люди просто вышли посмотреть, что происходит, и непосредственно в погромах не участвовали, а власти не слишком старались разбираться в степени вины каждого конкретного обвиняемого – традиции кампанейщины еще советских времен никуда не делись. Но нельзя исключать, что люди, оказавшиеся в аэропорту по своим причинам, могли далее принять участие в беспорядках. В отсутствии сведений о ходе процессов и представленных доказательствах однозначный вывод сделать затруднительно.

Дела уголовные

К **13 июня 2024 года** были завершены следственные действия по расследованию уголовного дела, возбужденного в связи с антисемитскими беспорядками в аэропорту. За прошедшие месяцы было проведено более сотни судебных экспертиз, допрошены 392

⁷⁶ Кавказ.Реалии от 05.12.2023.

⁷⁷ Кавказ.Реалии от 15.11.2023.

⁷⁸ Медиазона, 13.01.2024, https://zona.media/news/2024/01/13/pogrom_stat.

⁷⁹ Кавказский Узел, 09.07.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/401703>.

⁸⁰ Кавказ.Реалии от 29.11.2023.

свидетеля, проведено более 70 обысков и свыше 200 осмотров мест происшествия: поврежденных помещений и автомобилей⁸¹.

Представители властей Дагестана лишь время от времени сообщали о количестве фигурантов уголовного дела, и порой эти данные носили несколько противоречивый характер. Суды первой инстанции не публиковали на сайтах постановления об избрании меры пресечения. Однако о количестве обвиняемых можно было, среди прочего, судить по числу поданных в Верховный суд Дагестана жалоб на изменение меры пресечения по уголовному делу или по материалам дел, переданных в суд⁸².

По данным *на конец 2023 года* в Верховный суд Дагестана поступили 143 жалобы на арест после «антиизраильского» погрома в аэропорту Махачкалы. Таким образом, общее число обвиняемых как минимум не меньше этого числа⁸³. Минимум троих фигурантов уголовного дела, помимо участия в массовых беспорядках, обвиняли в применении насилия к полицейским, как минимум одного из жителей республики – по статье о посягательстве на жизнь сотрудника правоохранных органов (ст. 317 УК РФ)⁸⁴.

На *6 июня 2024 года* по делу о массовых беспорядках в махачкалинском аэропорту проходил 131 обвиняемый, из них восемь все еще находились в розыске. Это число стало известно из апелляционного постановления, в котором следствие просило суд оставить одного из обвиняемых под стражей из-за сложности расследования⁸⁵.

13 июня председатель ОНК Дагестана **Шамиль Хадулаев** сообщил, что, по его сведениям, после беспорядков были арестованы 136 человек, двоих отпустили под домашний арест, 134 человека находились в СИЗО⁸⁶.

В обвинительном заключении, переданном для рассмотрения в Армавирский городской суд Краснодарского края, говорится, что пятеро подсудимых находились среди 136 участников беспорядков, личности которых удалось установить следствию.

На *9 июля 2024 года* общее число заключенных под стражу по уголовному делу об антисемитских беспорядках в аэропорту Махачкалы составляет 140 человек, заявил министр внутренних дел Дагестана **Абдурашид Магомедов**⁸⁷.

По словам самих обвиняемых и их защитников оказались люди, непричастные к беспорядкам – таксисты или другие сотрудники аэропорта, а также люди, приехавшие встречать или провожать родственников и знакомых⁸⁸. Но в открытых источниках нет информации, которая позволила бы сделать однозначный вывод, участвовали ли они в беспорядках, или оказались жертвами неизбежного правосудия.

Изменение подсудности

7 февраля 2024 года первый заместитель генпрокурора России обратился в Верховный суд с ходатайством о переносе в суды *Краснодарского края* процесса над пятью обвиняемыми в антисемитских беспорядках в аэропорту Махачкалы: **Анварбеком Атаевым, Исламом Ибрагимовым, Магомедом Омарасхабовым, Рабаданом Раджабовым и Саликом Рамазановым**. По мнению прокурора, обвиняемые располагают обширными родственными и дружескими связями среди силовиков и судей Дагестана, поэтому могут влиять на ход и результаты судебного процесса⁸⁹. 13 февраля Верховный суд

⁸¹ Кавказ.Реалии от 27.08.2024.

⁸² Кавказ.Реалии от 12.12.2023.

⁸³ Кавказ.Реалии от 27.12.2023.

⁸⁴ Кавказ.Реалии от 26.12.2023.

⁸⁵ Кавказ.Реалии от 06.06.2024.

⁸⁶ Кавказский Узел, 13.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/400893>.

⁸⁷ Интерфакс, 09.07.2024, <https://www.interfax-russia.ru/south-and-north-caucasus/news/posle-besporjadkov-v-aeroportu-mahachkaly-pod-arestom-140-chelovek-mvd-dagestana>.

⁸⁸ Кавказ.Реалии от 13.06.2024.

⁸⁹ Черновик, 07.02.2024, <https://chernovik.net/news/napavshikh-na-reys-tel-aviv-makhachkala-khotyat-sudit-ne-v-dagestane-v-drugom-regione-rossii>, Кавказ.Реалии от 07.02.2024.

РФ удовлетворил ходатайство гособвинения⁹⁰. Стоит отметить, что Краснодарский край не входит в состав СКФО, а уровень ксенофобии там традиционно очень высок⁹¹.

23 июля стало известно, что судом были удовлетворены еще 10 ходатайств прокуратуры Дагестана об изменении подсудности по делу, связанному с беспорядками в аэропорту. Дела в отношении 52 обвиняемых по аналогичным основаниям передали на рассмотрение в *Ставропольский край*. Поименный список обвиняемых опубликован в телеграм-канале «Молодежь Дагестана»⁹².

Российские власти не в первый раз манипулируют изменением подсудности в интересах стороны государственного обвинения, когда речь идет об общественно значимом для региона судебном процессе. Напомним, что аналогичным образом по аналогичной мотивации была изменена подсудность фигурантов так называемого «Ингушского дела»⁹³ – его рассмотрение перенесли из Ингушетии в *Ставропольский край*. При этом никаких доказательств реальной возможности обвиняемых оказывать давление на суд гособвинение не представило. И напротив, аналогичное ходатайство стороны защиты по уголовному делу в отношении руководителя представительства ПЦ «Мемориал» в Чечне **Оюба Титиева** было отклонено – суд не счел убедительными аргументы защиты, что глава региона **Рамзан Кадыров**, явно и публично демонстрировавший негативное отношение к Титиеву, может как-либо повлиять на ход и исход процесса⁹⁴.

Первый приговор

В **мае 2024 года** в соответствии с ранее принятым решением, материалы уголовного дела в отношении Анварбека Атаева, Ислама Ибрагимова, Магомеда Омарасхабова, Рабадана Раджабова и Салика Рамазанова были переданы для рассмотрения в Армавирский городской суд Краснодарского края. В начале июня началось рассмотрение дела. Всем им предъявлено обвинение в участии в массовых беспорядках (ч. 2 ст. 212 УК РФ, до восьми лет лишения свободы), а Раджабову дополнительно инкриминируется применение насилия в отношении представителя власти (ч. 1 ст. 318, до пяти лет колонии).

В обвинительном заключении говорится, что организаторами беспорядков в махачкалинском аэропорту были «внесенный в федеральный список террористов и экстремистов иностранный агент» **Илья Пономарев** и действовавшие заодно с ним **Исраил Ахмеднабиев** («Абу Умар Саситлинский», в розыске с 2014 года) и **Абакар Абакаров**, объявленный в розыск в ноябре прошлого года)⁹⁵. По сведениям российских спецслужб, всех они причастны к администрированию телеграм-канала «Утро Дагестан», в котором распространялись недостоверные сведения прибытии в Махачкалу авиарейса из Тель-Авива с гражданами Израиля для их размещения в Дагестане в качестве беженцев и призывы не допустить этого⁹⁶.

Подсудимые вину не признали⁹⁷.

⁹⁰ Кавказ.Реалии от 13.02.2024, Кавказский Узел, 13.02.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/397142>.

⁹¹ См., например, ст. «Ксенофобия» в Большой российской энциклопедии, <https://bigenc.ru/c/ksenofobiia-1f75e6>, РБК, 14.04.2014, <https://kuban.rbc.ru/krasnodar/14/04/2014/5592903e9a794751dc834ff0>, Кавказский Узел, 13.04.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/403634>.

⁹² Кавказ.Реалии от 23.07.2024, от 24. 07.2024, «Молодежь Дагестана», 24.07.2024, <https://t.me/molodejka05/30279>.

⁹³ Об «Ингушском деле» см. <https://memohrc.org/ru/special-projects/delo-ingushskoy-oppozicii>.

⁹⁴ О преследовании Оюба Титиева см. <https://memohrc.org/ru/defendants/titiev-oyub-salmanovich>, об отказе в изменении подсудности см. https://memohrc.org/ru/news_old/chechnya-sud-otkazal-v-peredache-dela-oba-titieva-dlya-rassmotreniya-za-predely-respubliki.

⁹⁵ Отметим, что Илья Пономарев спонсировал канал «Утро Дагестан» осенью 2022 г., в период протестов против «частичной мобилизации», но вскоре прекратил его поддерживать, и в 2023 г. Абакаров и К действовали уже вполне самостоятельно. Впрочем, было бы странно, если бы российские правоохранительные органы удержались бы от соблазна «привязать» к делу Пономарева.

⁹⁶ Коммерсант, 09.06.2024, <https://www.kommersant.ru/doc/6760675>.

⁹⁷ Кавказский Узел, 13.06.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/400893>.

23 августа Армавирский городской суд Краснодарского края вынес первый приговор по уголовному делу о беспорядках в аэропорту Махачкалы. Подсудимые Анварбек Атаев, Ислам Ибрагимов, Салик Рамазанов, Магомед Омарасхабов и Рабадан Раджабов были признаны виновными в участии в беспорядках (ч. 2 ст. 212 УК), а Раджабова еще и в применении насилия к представителю власти (ч. 1 ст. 318 УК). По мнению суда, подсудимые «в составе толпы» и «по призыву» неназванных организаторов участвовали в массовых беспорядках в аэропорту Махачкалы, «руководствуясь мотивами национальной и религиозной ненависти и вражды». Вместе с толпой они, по мнению суда, пробили оцепление, взломали двери терминала и прорвались на стоянку самолетов, чтобы найти пассажиров рейса из Израиля. Суд приговорил их к заключению в колонии общего режима, Атаев, Ибрагимов, Рамазанов – шесть лет и четыре месяца, Омарасхабов – шесть с половиной лет, а Раджабов — девять лет⁹⁸.

Комментируя вынесенный приговор, адвокаты и родственники осужденных заявили, что он слишком суров, учитывая, что в ходе судебного заседания, по их мнению, обвинение не представило доказательств их непосредственного участия в беспорядках. Сторона защиты обжаловала вынесенное постановление⁹⁹.

Еще целый ряд дел поступил летом в суды Краснодарского и Ставропольского краев. Их рассмотрение началось осенью.

В Усть-Лабинский районный суд Краснодарского края поступили дела в отношении Адила Абдуллаева, Будуна Будунова, Гамзата Гамзатова, Курбана Ибрагимова, Магомеда Ирбейнова, Гасан-Гусейна Магомедова, Магомеда Омалаева, Мухаммадрасула Шахбанова. Помимо беспорядков, они обвиняются в нарушении правил эксплуатации транспортного объекта.

В Александровский районный суд Ставропольского края были переданы материалы дел в отношении Али Амирханова, Алимурата Бабатова, Запира Батырбекова, Рамазана Карнаева, Исмаила Салмаханова.

В Андроповском районном суде Ставрополя будут рассматриваться обвинения Рамазана Абдуллабекова, Исмаила Амирова, Ясина Гаджиева, Магомедали Омарова и Магомелгаджи Чиргилаева.

В Грачевский районный суд Ставропольского края поступили дела Шарапутдина Абдусаламова, Герее Джамалутдинова, Шангиши Исрапилова, Зайналбека Каирбекова, Сайпутдина Рашидова¹⁰⁰.

В Новокубанском районном суде Краснодарского будут рассмотрены дела в отношении Рузвельта Тагирова, Башира Магомедалиева, Магомеднаби Шайхсламова, Алибега Рамазанова, Шамила Гаджиева и Магомеда Гаджиева.

В зависимости от роли и степени участия, каждого их обвиняют по ч. 2 ст. 212 (*участие в массовых беспорядках*), ч. 1 ст. 318 (*применение насилия, не опасного для жизни или здоровья, в отношении представителя власти в связи с исполнением им своих должностных обязанностей*), ч. 3 ст. 263.1 (*неисполнение требований по соблюдению транспортной безопасности*) УК РФ¹⁰¹.

* * *

В целом, складывается впечатление, что российские власти видят опасность в любом несанкционированном протесте – будь то «ингушское дело» 2019 года, широкий народный

⁹⁸ Объединенная пресс-служба судов Краснодарского края, 23.08.2024, <https://t.me/opskuban/954>, Медиазона, 23.08.2024, <https://zona.media/news/2024/08/23/maxachkala>, Кавказский Узел, 19.07.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/394989>, Коммерсант, 23.08.2024, <https://www.kommersant.ru/doc/6917430>.

⁹⁹ Кавказский Узел, 23.08.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/403014>, 12.09.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/403618>.

¹⁰⁰ Кавказ.Реалии от 10.08.2024, Телеграм-канал «Молодежь Дагестана», 12.09.2024, <https://t.me/molodejka05/31724>.

¹⁰¹ Телеграм-канал «Молодежь Дагестана», 26.09.2024, <https://t.me/molodejka05/32106>.

протест, вполне мракобесные протесты против вакцинации и «вышек 5G» в Северной Осетии в период пандемии, – или же «поиск еврея в турбине» в Дагестане в 2023 году. В любом случае жесткие репрессии имеют показательный характер, поскольку власть опасается «реакции домино» в других регионах.

Северный Кавказ в войне с Украиной

Статистика жертв

Официальные сведения о потерях российских и подконтрольных России вооруженных формирований (впрочем, как и Вооруженных сил Украины) носят отрывочный и фрагментарный характер. Даже порядок этой величины достоверно не известен. Последние официальные данные российских властей о потерях — 5937 человек — были озвучены **21 сентября 2022 года**¹⁰². С тех пор — почти два года! — официальных сведений о потерях не поступало.

Непосредственный подсчет публичных сообщений о гибели российских военных, который ведут издание «Медиазона», Русская служба BBC и команда волонтеров, дает общее число погибших на **конец августа 2023 года** в 69 052 человек¹⁰³. Эти цифры, в отличие от официальных, назвать «отрывочными» никак нельзя: это результат огромной, постоянной, системной работы. Они заведомо занижены: далеко не все сообщения о гибели людей сначала попали в публичное пространство, а затем были зафиксированы исследователями. Их можно рассматривать как минимальную оценку потерь: число погибших заведомо больше. Еще один метод подсчета, применяемый «Медиазоной» – на основании дел о наследстве – дает цифру примерно 120 тысяч человек. Стало быть, первая оценка занижена примерно вдвое.

Доступные сведения о числе погибших уроженцев республик Северного Кавказа представлены в Таблице 2.

Таблица 2. Потери уроженцев республик Северного Кавказа по данным различных источников с 24 февраля 2022 года по 31 августа 2024 года¹⁰⁴.

Регион	ЦЗПЧ «Мемориал»	Кавказ.Реалии	Медиазона	Кавказский Узел
Дагестан	1 161	1 126	1 119	990
РСО-А	551	605	594	306
Чечня	351	292	266	207
КБР	174	176	189	159
КЧР	118	125	144	80
Ингушетия	111	101	91	86
Всего	2 466	2 425	2 403	1 828

Подсчеты ЦЗПЧ «Мемориал» основаны как на собственных сведениях, так и на сведениях из доступных открытых источников. Сведения по Чечне основаны, помимо собственных источников, на различных сообщениях в соцсетях и телеграм-каналах, достоверность которых мы не всегда можем проверить.

¹⁰² РИА Новости, 21.09.2022, <https://ria.ru/20220921/poteri-1818333891.html>.

¹⁰³ См. данные совместных подсчетов Медиазоны и BBC, <https://zona.media/casualties>.

¹⁰⁴ Собственные подсчеты ЦЗПЧ «Мемориал», данные сайта «Кавказ.Реалии», данные совместных подсчетов Медиазоны и BBC, <https://zona.media/casualties>, Кавказский Узел, 02.09.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/403286>.

Отметим, что «Кавказский Узел» учитывает только тех, о чьей гибели сообщили органы власти любого уровня: руководство России, региона, района или населенного пункта. Поэтому приводимые этим изданием цифры всегда заметно ниже прочих.

Военные усилия Рамзана Кадырова

Глава Чеченской Республики Рамзан Кадыров по-прежнему регулярно отчитывается об отправке очередных отрядов добровольцев в Украину. На протяжении летних месяцев 2024 года он не менее пяти раз сообщал в своем телеграм-канале об отправке дополнительных «добровольцев» в Украину для пополнения «спецподразделения «Ахмат», которым командует **Апты Алаудинов**¹⁰⁵. Весной 2024 года таких сообщений было как минимум девять.

31 июля 2024 года председатель правительства ЧР, руководитель регионального штаба «СВО» **Магомед Даудов** сообщил, что из ЧР в зону «СВО» было отправлено 45259 бойцов, в том числе 18603 добровольца¹⁰⁶. По словам Даудова, в зоне «СВО» присутствовали около 10 тыс. бойцов из Чечни. Двумя месяцами ранее глава ЧР сообщил об отправке в общей сложности более 43,5 тысяч бойцов, в том числе более 18 тысяч добровольцев¹⁰⁷.

Также Магомед Даудов сообщил, что на средства Фонда имени Героя России Ахмата-Хаджи Кадырова было закуплено и направлено в зону «СВО»: 1766 единиц спецавтотранспорта, в том числе 201 бронемашина; 5980 квадрокоптеров; 32 тыс. средств связи; 82,6 единиц обмундирования, а также противодронные системы, тепловизоры и продовольствие¹⁰⁸.

«Кадыровцы» в Украине: кто и где

В прошлых выпусках бюллетеня мы уже говорили более или менее подробно о военизированных формированиях, созданных и существующих под эгидой Рамзана Кадырова в составе различных российских силовых структур¹⁰⁹.

Как мы отмечали с весны 2022 года, на первых этапах войны в Украине «кадыровцы» активно выступали на различных медиа-площадках, стремясь показать, что они исключительно активно и крайне успешно участвуют в боевых действиях. Поначалу им верили, но довольно быстро аналитики выяснили, что основная часть их сообщений о боевых успехах — на самом деле заведомая ложь, снабженная постановочными видеозаписями. За «кадыровцами» прочно закрепилась репутация «тик-ток-войск», и серьезные аналитики про них забыли¹¹⁰.

¹⁰⁵ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 04.06.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4827, 13.06.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4847, 10.07.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4915, 24.07.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4946, 28.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/5053.

¹⁰⁶ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 31.07.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4958.

¹⁰⁷ Кавказский Узел, 23.05.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/400258>.

¹⁰⁸ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 31.07.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4958.

¹⁰⁹ О составе и численности «старых» и «новых» формирований «кадыровской» армии мы подробно писали в выпусках нашего бюллетеня, посвященных событиям первой (<https://novayagazeta.eu/articles/2022/08/04/kadyrovtsy-na-voine>) и второй половины 2022 г. (<https://memorialcenter.org/analytics/bulleten-2023>), и событиям второй половины 2023 г. (<https://memorialcenter.org/analytics/severnoy-kavkaz-vzglyad-pravozashhitnikov-letno-osen-2023-goda>).

¹¹⁰ См. подробнее выпуски бюллетеня о событиях первой (<https://novayagazeta.eu/articles/2022/08/04/kadyrovtsy-na-voine>, и второй половины 2022 – начала 2023 гг., <https://memorialcenter.org/analytics/bulleten-2023>.

Однако опыт двух последних десятилетий учит: не стоит недооценивать целеустремленность Рамзана Кадырова и его готовность использовать все возможности на пути к поставленной цели.

В 2003 году, когда федеральный Центр перешел к тактике «чеченизации» вооруженного конфликта, «служба безопасности Ахмата Кадырова», которой руководил Рамзан, представлялась наиболее иррегулярной из четырех создававшихся параллельно структур. Кроме «кадыровцев», тогда были сформированы батальоны спецназа ГРУ «Запад» и «Восток», спецгруппа ФСБ «Горец» и «оперативно-розыскное бюро №2, подчиненное центральному аппарату МВД через федеральный округ, минуя МВД республиканское. Помимо прочего, этот «плюрализм» позволял, каталось бы, обеспечить взаимный контроль разных структур, ведущих «оперативно-розыскную деятельность» на территории Чечни.

С самого начала легализация «кадыровцев» - «Службы безопасности Ахмата Кадырова» - шла с 2004 года путем включения в состав милицеских структур МВД ЧР (ППСМ-2, «Нефтеполк» и т.п.). Итогом стала отнюдь не прозрачность и подконтрольность кадыровских структур республиканским МВД, но, напротив, установление Рамзаном Кадыровым контроля над органами внутренних дел.

Затем, в 2006 году, кадыровские «антитеррористические центры» были легализованы в состав внутренних войск МВД (батальоны «Север» и «Юг»), получая соответствующие штаты и вооружение. Высказывались предположения, что в структуре ВВ, не вколотенной в состав республиканского МВД, но подчиненной федеральному центру, «кадыровцы» будут более управляемы. Опыт событий 2006-2008 годов, когда Рамзан Кадыров вошел последовательно в противостояние с тремя структурами, перечисленными двумя абзацами выше, эти батальоны действовали согласно его указаниям. В итоге этих конфликтов под давлением Кадырова, предъявлявшего, по сути, ультиматумы федеральному Центру, сначала была ликвидирована группа «Горец» (в 2006 году, командир убит, личный состав перешел под контроль «кадыровских» структур), затем удалось добиться лояльности ОРБ-2 (в 2007 году, после смены руководства) и роспуска двух батальонов спецназа ГРУ (двое из братьев Ямадаевых, «державших» батальон «Восток», были убиты). Возможность перекрестного контроля или расследования деятельности «кадыровцев» федеральными структурами была, по сути, утрачена. Кадыров получил не только «штыки» «Горца», но и новые полномочия через использование в федеральном масштабе оперативных возможностей ОРБ-2.

После создания в 2016 г. Росгвардии и включения туда не только частей ВВ МВД, но и всех возможных спецподразделений МВД, способных к ведению не только оперативно-розыскной, но и оперативно-боевой деятельности (ОМОН, СОБР и т.п.) нашлись комментаторы, осматривавшие в этом попытку взять под «внешнее управление» вколотенные в новую структуру «кадыровские» формирования. Итогом же стало улушение и расширение возможностей последних.

Нечто подобное происходило и при формировании в Чечне начиная с 2022 года армейских частей с соответствующими штатами и вооружением.

Поскольку на протяжении многих лет подразделения, составлявшие основу вооруженных формирований Рамзана Кадырова, входили в состав МВД РФ по ЧР и Росгвардии, их непригодность для полномасштабной войны в принципе не могла быть неожиданностью – полиция и внутренние войска не предназначены для войны против регулярной армии, не имеют ни тяжелого вооружения и техники в штате, ни соответствующих навыков. Их предназначение – «оперативно-розыскная» и «оперативно-боевая» деятельность, т.е. контроль территории, борьба с повстанцами и диверсионными группами. Кроме того, аналитики неоднократно обращали внимание на то, что Рамзан Кадыров не стремился отправлять лояльных ему силовиков в бой, где они могли бы понести тяжелые потери, из-за чего их лояльность могла бы и снизиться. «Кадыровские»

подразделения Росгвардии продолжали присутствовать в зоне «СВО», но в основном в тыловых районах, проводя «зачистки» недавно захваченных населенных пунктов или обеспечивая контроль за оккупированными территориями¹¹¹.

Начиная с *лета 2022 года* Рамзан Кадыров анонсировал формирование целого ряда подразделений, входящих в состав Министерства обороны РФ¹¹².

Кадыров регулярно отчитывался в своем телеграм-канале не только об отправке очередного отряда добровольцев, но и о ротации других подразделений «кадыровцев», дислоцированных в Украине. Это выгодно отличало военнослужащих «кадыровских» подразделений от, например, граждан РФ, мобилизованных в российскую армию осенью 2022 года: в отличие от мобилизованных, которые могли покинуть зону «СВО» только в случае тяжелого ранения или смерти, «кадыровцы» имели возможность регулярно отправляться на отдых.

Оговорим: мы не причисляем к «кадыровцам» автоматически все подразделения силовых структур, дислоцированные в Чечне. Так, в Чечне расквартирована 42-я мотострелковая дивизия МО РФ, в составе которой до лета 2022 года «кадыровских» подразделений не было. Также не все подразделения дислоцированной в Чечне 46-й отдельной бригады оперативного назначения Росгвардии РФ относились к «кадыровцам». Мы причисляем к «кадыровцам» только подразделения, укомплектованные в основном жителями Чеченской Республики, и/или которыми командуют лояльные Кадырову люди.

В составе **Федеральной служба войск национальной гвардии РФ (ФСВНГ РФ, «Росгвардия»)** к «кадыровцам» подразделениям относятся:

Подразделения 46-й ордена Жукова отдельной бригады оперативного назначения (в/ч 3025):

- 94-й полк оперативного назначения.
- 96-й полк оперативного назначения.
- 141-й специальный моторизованный полк им. героя РФ А.-Х. Кадырова.
- 249-й отдельный специальный моторизованный батальон «Юг».

Прочие подразделения Росгвардии:

- ОМОН «Ахмат-Грозный».
- СОБР «Ахмат» (ранее «Терек»).
- ОМОН на транспорте «Ахмат-Крепость».
- Полк полиции ФФГКУ «УВО ВНГ России по ЧР» (неофициально «Нефтеполк»).
- Полк полиции №2 по охране объектов нефтегазового комплекса («Нефтеполк-2»)¹¹³.
- ОМОН «Ахмат-1».

По имеющимся в открытых источниках сведениям, подразделения «кадыровцев», входящие в состав Росгвардии, в основном несут службу в оккупированных районах *Запорожской и Херсонской областей*, в том числе в *г. Энергодар* и на Запорожской АЭС. Сведений о присутствии на оккупированных территориях Украины подразделений СОБР «Ахмат» и «Нефтеполка-2» в открытых источниках не обнаружено.

¹¹¹ См., например, бюллетени о событиях 2022 и первой половины 2023 г., <https://memorialcenter.org/analytics/kadyrovtsy-na-voine>, <https://memorialcenter.org/analytics/bulleten-2023>.

¹¹² Мы подробно писали об этом., см. <https://memorialcenter.org/analytics/bulleten-2023> и <https://memorialcenter.org/analytics/severnyj-kavkaz-vzglyad-pravozashhitnikov-letos-osen-2023-goda>.

¹¹³ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 24.08.2022, https://t.me/RKadyrov_95/2740, Кавказский Узел, 20.08.2022, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/380328/>.

Подразделения МВД РФ по ЧР:

- 20 городских и районных отделов полиции,
- управление ГИБДД по ЧР,
- Полк полиции специального назначения имени Героя России А.-Х. Кадырова (ранее – ППСП №2).

В 2022 году подразделения Полка полиции специального назначения принимал участие в «зачистках» оккупированных территорий в районе г. Мариуполь Донецкой области Украины, и некоторое время дислоцировались в Мариуполе. Присутствуют ли они там сейчас, из открытых источников неясно.

Периодически в зону проведения «СВО» отправляются сводные отряды, в которые входят – не всегда добровольно – сотрудники различных отделов МВД по ЧР¹¹⁴. О том, действуют ли они отдельными подразделениями, или же входят в подчинение каким-то из уже присутствующим в зоне «СВО» подразделениям «кадыровцев», сведений нет.

Однако в свете событий августа 2024 года особенный интерес представляют подразделения «кадыровцев», входящие в состав **Министерства обороны РФ**. К ним относятся:

Подразделения, входящие в состав 42-й гвардейской мотострелковой дивизии:

- 78-й мотострелковый полк специального назначения «Север Ахмад» имени Героя РФ А.А. Кадырова. Подразделения этого полка действуют в районе *г. Бахмут Донецкой области Украины*, в частности в районе *н.п. Клещеевка*¹¹⁵.
- Полк «Ахмат-Россия».
- Полк «Ахмат-Чечня».
- Мотострелковый батальон «Запад-Ахмат».
- Мотострелковый батальон «Юг-Ахмат».
- Мотострелковый батальон «Восток-Ахмат».

Подразделения батальонов «Юг-Ахмат» и «Восток-Ахмат» дислоцируются в районе *с. Работино Запорожской области Украины*¹¹⁶.

Прочие подразделения МО РФ:

- **Сводный отряд особого назначения «Ахмат»**, изначально «добровольческий», позже известен как 204-й полк специального назначения МО РФ¹¹⁷.
- Стрелковый батальон подготовки резерва имени Шейха Мансура. Сведений о присутствии бойцов этого подразделения в Украине нет.

Перечисленные выше «минобороновские» подразделения «кадыровцев», чья дислокация в Украине на указана, в течение последнего года были дислоцированы вдоль государственной границы РФ и занимались ее прикрытием.

4 июня 2023 года, после очередного масштабного диверсионного рейда вооруженных подразделений Украины на территорию Белгородской области РФ, Рамзан

¹¹⁴ ЧГТРК «Грозный», 25.01.2024, <https://www.instagram.com/p/C2aej0xxWoB/>, Кавказский Узел, 24.02.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/397501>, 19.09.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/403824>.

¹¹⁵ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 17.03.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4595, 06.06.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4835, 10.07.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4914, 01.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4961.

¹¹⁶ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 25.03.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4616, 29.03.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4624, 07.04.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4662.

¹¹⁷ Новая газета Европа, 06.05.2024, <https://novayagazeta.eu/articles/2024/05/06/preemnik-padishakha-chast-posledniaia>.

Кадыров выступил с инициативой: поручить охрану границы подразделениям из Чечни¹¹⁸. На протяжении всей войны активные боевые действия там не велись. Иногда отдельные подразделения украинских войск совершали небольшие рейды с участием от нескольких десятков до немногих сотен бойцов. Возможно, Рамзан Кадыров рассчитывал, что в боях с этими рейдовыми группами его подразделения смогут избавиться от ярлыка «тик-ток-войск» и продемонстрировать способность решать важную государственную задачу прикрытия госграницы, не неся при этом больших потерь, способных вызвать рост недовольства чеченского общества. В итоге предложение Кадырова было принято и подразделения «кадыровцев» были передислоцированы на границу. Весной-летом 2024 года они располагались так:

Подразделения **полка «Ахмат-Россия»** были дислоцированы в *Брянской области*¹¹⁹.

Подразделения **полка «Ахмат-Чечня»** прикрывали границу РФ в *Курской области*. **9 июня** Рамзан Кадыров сообщил, что подразделение полка «Ахмат-Чечня» совместно с военнослужащими других российских подразделений «освободили» *с. Рыжевка Сумской области Украины*¹²⁰. Этот поселок расположен на самой границе, имеет общую улицу с пос. Теткино Курской области РФ. С самого начала войны он находился в «серой зоне», т.е. не контролировался ни одной из сторон, а его население было практически полностью эвакуировано¹²¹. Но украинские власти опровергли сам факт даже столь скромного успеха полка «Ахмат-Чечня», заявив, что активных действий в Сумской области нет, а заявление Рамзана Кадырова и его подчиненных – ложь¹²².

Подразделения **мотострелкового батальона «Запад Ахмат»** были развернуты в *Белгородской области*. Тогда региональные и провоенные телеграм-каналы со ссылкой на осведомленных военных писали, что кадыровцы заняли «в лучшем случае третий–пятый эшелоны обороны», а на первый и второй рубежи отправили солдат-срочников¹²³. Когда в июле 2023 года украинские подразделения, в том числе укомплектованные чеченцами-ичкерийцами, предприняли очередной рейд, подразделения «Запад-Ахмат» не сыграли в его отражении никакой роли¹²⁴. С **весны 2024 года**, согласно сообщениям Рамзана Кадырова, подразделения «Запад-Ахмат» приняли участие в боях на харьковском направлении, в т.ч. в *г. Волчанск Харьковской области Украины*¹²⁵.

Подразделения **сводного отряда особого назначения «Ахмат»** (он же «спецназ» или «спецподразделение» «Ахмат», он же 204-й полк специального назначения МО РФ), присутствовали и участвовали в некоторых боях в районе *г. Кременная и пос. Белогоровка Луганской области* и в районе *г. Бахмут в Донецкой области*¹²⁶.

¹¹⁸ Медуза от 05.06.2024.

¹¹⁹ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 23.03.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4610, 24.03.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4615.

¹²⁰ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 09.06.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4841.

¹²¹ https://www.youtube.com/live/1pq_CyXrCAM?si=VX_X2lTfTgie7WqB&t=1647, Суспільне, 22.05.2024, <https://suspilne.media/sumy/751749-z-bilopilla-ta-vorozbi-evakuuvali-15-tisaci-ludej-vijskova-administracia/>.

¹²² Суспільне, 10.06.2024, <https://suspilne.media/sumy/764797-rosiani-sprobuvali-promacati-oboronu-v-napramku-rizivki-aktivnih-dij-nemae-cpd-pro-situaciju-na-kordoni-sumsini/>, Телеграм-канал Президента Украины В. Зеленского, 10.06.2024, https://t.me/V_Zelenskiy_official/10681.

¹²³ Телеграм-канал «Пепел Белгород», 15.06.2024, <https://t.me/belpepel/2024>.

¹²⁴ Кавказ.Реалии от 13.06.2023, от 15.06.2023, от 24.03.2024, от 24.07.2023.

¹²⁵ Кавказ.Реалии от 03.06.2024, Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 06.03.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4563, 13.03.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4585, 16.03.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4592, 13.05.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4772, 30.05.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4819.

¹²⁶ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 14.03.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4589, 17.03.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4594, 04.04.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4646, 15.04.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4681, 18.04.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4690, 28.04.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4718, 11.05.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4762, 23.07.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4944, 28.07.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4953, 04.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4970.

3 июня 2024 года стало известно о переброске некоторых подразделений из состава «спецназа «Ахмат» в *Белгородскую область* для прикрытия так называемой буферной зоны на границе и для участия в боях на харьковском направлении¹²⁷. По сообщениям Рамзана Кадырова, некоторые подразделения «Ахмата» присутствовали в *Харьковской области* и участвовали в боях в г. Волчанск¹²⁸.

5 июля российский провоенный «военкор» **Владимир Романов** опубликовал репортаж, в котором сообщил, что границу с Украиной охраняют срочники, а «тик-токи стоят за ними». Это вызвало традиционное уже возмущение командование кадыровских подразделений. В телеграм-каналах националистического толка появилась информация, что Романова «ищут чеченцы, чтобы спросить за его слова»¹²⁹. 7 июля Романов опубликовали видео с извинениями. Он опроверг свое заявление и пояснил, что будет «тщательнее проверять информацию» после «длинного и откровенного разговора» с Апти Алаудиновым¹³⁰.

Героическая оборона Курской области

Летом 2024 года Вооруженные силы Украины (ВСУ) под прикрытием тревожных сообщений о якобы планируемом российскими войсками наступлении¹³¹ сосредоточили значительные силы в *Сумской области*, на границе с Курской областью РФ. Поскольку ранее, на протяжении уже двух с половиной лет полномасштабной войны, ВСУ не проводили крупные войсковые операции на территории РФ, российские военные, по-видимому, решили, что так будет продолжаться и в дальнейшем, и не уделили этой группировке ВСУ должного внимания.

В ночь на **6 августа 2024 года** ВСУ внезапно перешли в наступление и вторглись на территорию Курской области РФ. Это было первое полномасштабное вторжение иностранной армии на территорию РФ с 1941 года. Российские военные оказались не готовы. Удар приняли на себя пограничники, размещенные в Курской области для прикрытия границы подразделения, укомплектованные солдатами срочной службы, и подразделения полка «Ахмат-Чечня». По сведениям источников «Новой газеты Европа», бойцы «Ахмат-Чечня» не соблюдали даже минимальную дисциплину, и вели себя «по большей части как дети, вырвавшиеся из-под контроля строгих родителей, безудержно воплощая в реальность свои подавленные суровыми чеченскими порядками запретные желания»¹³². Один из российских пленных так рассказывал украинскому сообществу InformNapalm о кадыровцах: «Они в Курской области стоят вместе с военной полицией, военные машины тормозят, осматривают их... В работе (в боях. – Прим. ред.) я их нигде не видел». Другой пленный заявил, что бойцы «Ахмата» якобы насиловали, избивали и оскорбляли других солдат¹³³.

Подразделения ВСУ легко прорвали слабые заслоны, вышли на оперативный простор и развернули наступление вглубь российской территории. Действуя небольшими мобильными группами, они брали под контроль узловые точки и, не встречая сопротивления, шли дальше, оставляя установление прочного контроля над занятой

¹²⁷ ТАСС, 03.06.2024, https://t.me/tass_agency/252310, Кавказ.Реалии от 03.06.2024.

¹²⁸ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 06.06.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4834, 09.07.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4911, 31.07.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4960.
¹²⁹ https://tgstat.ru/channel/k_Z9AGYLs7g5ZGUy.

¹³⁰ https://t.me/romanov_92/44837.

¹³¹ <https://informator.ua/uk/mozhe-pochatisya-u-nayblizhchi-dni-nastup-rosiyan-na-sumi-ymovirni-scenariji-ta-zagroza-dlya-kiyeva>.

¹³² Новая газета Европа, 28.08.2024, <https://novayagazeta.eu/articles/2024/08/28/strashnaia-taina-kadyrova-armii-pekhotintsev-putina-v-chechne-ne-sushchestvuet>.

¹³³ Кавказ.Реалии от 13.08.2024.

территорией подразделениям, подходившим из глубины украинской территории. К середине августа украинские войска установили контроль над более чем 1000 кв. км. территории области, включая районный центр г. Суджа.

Некоторые провоенные телеграм-каналы сообщали, что «Ахмат» отступил в тыл, оставив срочников одних защищать границу. Предположительно связанный с силовиками телеграм-канал ВЧК-ОГПУ сообщил, что в *Кореновском районе* подразделение «Ахмат-Чечня» попало под удар ВСУ, потеряв не менее 15 человек ранеными, после чего остальные разбежались, и в результате украинские войска прорвались вглубь региона¹³⁴. «Тикток-войска» в плен не попадают, потому что подальше», «цирк «Ахмат» небоеспособен» - в таких терминах описывали российские провоенные блогеры и телеграм-каналы военные успехи кадыровцев¹³⁵. Телеграм-канал ЧГТРК «Грозный» опубликовал видеоролик, в котором молодой человек в расположении чеченского подразделения извинился за якобы сказанные им слова о том, что «Ахмат» скрывается за спинами срочников¹³⁶.

Украинское сообщество InformNapalm также сообщило о присутствии кадыровцев в лесополосах на расстоянии 5–10 км от линии боевого соприкосновения. «Все выглядит так, будто кадыровцы спрятались за спинами солдат-срочников и переместились на вторую линию рубежей, с которой они могут делать набеги или проводить диверсионные вылазки, но с большей безопасностью для себя», – пояснил представитель InformNapalm¹³⁷.

8 августа Апти Алаудинов сообщил, что в Курскую область отправлен один из отрядов «спецназа «Ахмат»¹³⁸. По данным провоенных телеграм-каналов, этот отряд состоял из бывших бойцов «ЧВК Вагнера», которые после гибели **Евгения Пригожина** и расформирования «ЧВК Вагнера» перешли в состав «спецназа «Ахмат»¹³⁹.

11 августа появились сообщения о попавших в плен бойцах различных подразделений «Ахмат»¹⁴⁰. По словам пленивших их украинцев, они были взяты в плен в глубине российской территории и стремились избежать плена, так как Рамзан Кадыров когда-то заявил, что «бойцы Ахмата в плен не сдаются». Чуть позже появилась видеозапись с пленным, который утверждает, что служил в подразделении «спецназа «Ахмат»¹⁴¹.

17 августа военный аналитик, бывший директор Королевского института оборонных исследований **Майкл Кларк** в эфире британского телеканала Sky News заявил, что более сотни российских солдат-срочников из 488-го мотострелкового полка, столкнувшись с крупным подразделением украинских войск, попытались бежать, но по ним якобы открыли огонь бойцы российской армии из Чечни, чего срочники сдались ВСУ¹⁴².

В публикации «Кавказ.Реалий», цитировавшей это сообщение, чеченские бойцы охарактеризованы как заградотряд. Об использовании чеченских формирований в качестве заградотрядов, которые якобы обстреливают российские войска, отступающие без приказа, много сообщалось в первые месяцы войны. В дальнейшем эти сообщения не нашли подтверждения, и разговоры о «чеченских заградотрядах» среди серьезных аналитиков прекратились. Мы не располагаем собственными сведениями о достоверности и обстоятельствах изложенного Кларком эпизода, но не можем не отметить, что «дружественный огонь» – ситуация отнюдь не редкая на войне. В обстоятельствах

¹³⁴ Телеграм-канал ВЧК-ОГПУ, 06.08.2024, <https://t.me/vchkogpu/49666>.

¹³⁵ Сводки ополчения Новороссии, 07.08.2024, <https://t.me/swodki/406625>, «Военкор» Юрий Котенок, 07.08.2024, <https://t.me/voenkorKotenok/57995>, Alex Parker Returns, 07.08.2024, <https://t.me/apwagner/26886>,

¹³⁶ Кавказский Узел, 09.08.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/402606>.

¹³⁷ InformNapalm, 08.08.2024, <https://t.me/informnapalm/22412>, Кавказ.Реалии, 13.08.2024, <https://www.kavkazr.com/a/33076689.html>.

¹³⁸ Кавказ.Реалии от 08.08.2024.

¹³⁹ Операция Z: военкоры русской весны, <https://t.me/RVvoenkor/74281>, Два майора, https://t.me/dva_majors/49098.

¹⁴⁰ «Хочу жить», 11.08.2024, https://t.me/hochu_zhyt/1784.

¹⁴¹ ИА «Грозный-Информ», <https://www.grozny-inform.ru/news/society/147881/>, телеграм-канал «Астра», <https://t.me/astrapress/61840>.

¹⁴² Кавказ.Реалии от 17.08.2024.

внезапного успешного наступления противника, его быстрого прорыва в глубину, вызванных этим потери связи и координации многократно возрастает вероятность паники, ошибки идентификации «свой-чужой» и, следовательно, дружественного огня.

Весь август телеграм-канал Рамзана Кадырова пестрил победными реляциями о героической борьбе, которую якобы вели в Курской области полк «Ахмат-Чечня» и «спецназ «Ахмат». Канал сообщал об уничтожении отдельных единиц и целых колонн украинской бронетехники, взятии множества пленных, успешном применении БПЛА и о многом другом¹⁴³. Минимум дважды он сообщал об успешных операциях военнослужащих полка «Ахмат-Чечня» по выводу из окружения и успешной эвакуации более чем 90 военнослужащих срочной службы¹⁴⁴. По-видимому, эти сообщения должны были стать своеобразным ответом на ранее звучавшие обвинения, что-де бойцы «Ахмат-Чечня» отступили, бросив срочников. Но из-за сложившейся репутации кадыровцев и отсутствия каких-либо независимых подтверждений эти сообщения – как и другие победные реляции Кадырова – никто не воспринял всерьез. В качестве подтверждения боевых успехов «Ахмата» в Курской области депутат Госдумы от Чечни **Адам Делимханов** опубликовал два видеоролика: на первом боец стреляет из ручного гранатомета по БТР-4 со знаками ВСУ, на втором чеченские военные с криками «Аллах акбар» проезжают на этом БТР по улице¹⁴⁵. Но эти ролики никого не убедили: похожий БТР был зафиксирован по пути из с. Гирьи в с. Белица, в более чем 30 км от места прорыва ВСУ¹⁴⁶.

Однако внимание провоенных блогеров и независимых СМИ привлек другой факт. **18 августа** появились сообщения, что в пос. Глушково Курской области был ограблен магазин сотовой связи. На запись камер видеонаблюдения¹⁴⁷ попали двое мужчин в военной форме, говоривших на чеченском языке, которые через разбитое окно залезли в салон и попытались выбить огнетушителем запертую дверь. Потерпев неудачу, они забрали с витрины несколько телефонов и обыскали стол кассира. Издание «Агентство» установило, что один из мародеров подписывается в соцсетях именем «**Юсуф Абдулвадуов**». На одном из снимков он позирует с командиром 249-го отдельного спецбатальона «Юг» Росгвардии **Хусейном Межидовым** в футболке с надписью «Полк им. Ахмата Кадырова»¹⁴⁸.

В целом следует признать неудачными действия всех российских войск, прикрывавших границу Курской области. Нельзя сказать, что подразделения «Ахмат-Чечня» проявили себя много хуже, чем остальные подразделения российских вооруженных сил, прикрывавшие границу. По-видимому, они действительно дислоцировались в глубине территории, в соответствии со стремлением Рамзана Кадырова не подставлять под удар формирования из Чечни. Они не ждали нападения, не были к нему готовы и не смогли оказать ему серьезного сопротивления – но похожим образом обстояли дела и в других российских подразделениях.

Главная особенность кадыровцев, которая и привлекала к ним всеобщее внимание, состоит, пожалуй, в сочетании того PR-сопровождения, которое обеспечивал им Рамзан Кадыров, – с тем, что по итогу оно раз за разом очевидно противоречит целям, которые тот

¹⁴³ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 11.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4983, 17.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/4997, https://t.me/RKadyrov_95/4998, https://t.me/RKadyrov_95/5001, 17.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/5000, 18.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/5002, 24.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/5039, 25.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/5043, 29.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/5055, 31.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/5060.

¹⁴⁴ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 24.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/5038, 25.08.2024, https://t.me/RKadyrov_95/5042.

¹⁴⁵ Телеграм-канал А. Делимханова, 12.08.2024, https://t.me/adelimkhanov_95/2853.

¹⁴⁶ Телеграм-канал Readovka, 12.08.2024, <https://t.me/readovkanews/84714?single>.

¹⁴⁷ Телеграм-канал «Типичный Курск», https://t.me/kursk_tipich/16355.

¹⁴⁸ Агентство, 18.08.2024, <https://t.me/agentstvovnews/7020>, Кавказский Узел, 18.08.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/402867>, Кавказ.Реалии от 19.08.2024.

преследует. Кадыров стремится показать выдающуюся эффективность и боеспособность своих подразделений, рассказывая об их бесконечных победах, об их суровой брутальности, подчеркивая, что *«мы все точно знаем, что чеченцы не сдаются в плен»* и что *«у чеченского воина не должно быть никаких причин оказаться в плену»*¹⁴⁹. При этом Кадыров совершенно не заинтересован в больших потерях своих подразделений, поэтому стремится держать их подальше от передовой. Это противоречие между нарисованной суровостью и реальными действиями вызывает раздражение наблюдателей, привлекая внимание к любой неудаче кадыровцев, даже если на общем фоне она не выглядит чем-то необычным.

Спикер Алаудинов

Раз уж мы упомянули об имидже, PR-образе кадыровских подразделений, нельзя коротко не упомянуть усилия командира «спецназа «Ахмат» Апты Алаудинова.

С первых дней украинского наступления он стал практически основным и наиболее ярким спикером о ситуации в Курской области, хотя и не имел никакого отношения к полку «Ахмат-Чечня». Сыграла злую шутку традиция включать в названия кадыровских подразделений имя отца главы Чечни: «Ахмат-Чечня», «Ахмат-Россия», «Ахмат-Запад», «Ахмат-Восток», «спецназ «Ахмат», СОБР «Ахмат» – это только некоторые подразделения, носящих имя «Ахмат». У какого журналиста хватит времени и терпения разобраться, о каком из них в каждом конкретном случае идет речь?! Имя Алаудинова уже было на слуху, он командовал «каким-то «Ахматом», поэтому вопросы о деятельности кадыровцев в Курской области адресовали именно ему. Другой причиной было то, что в августе перед журналистами как-то не выстроилась очередь представителей российского командования, желавших комментировать ситуацию в Курской области. Апты Алаудинов принял вызов – со свойственными ему прямоотой и изяществом.

Вечером 6 августа Алаудинов рассказал, что ВСУ в нескольких местах попытались зайти на территорию Курской области, ситуация «не критическая», а российские военные дают «жесткий отпор». Он пообещал, что разгром «последних резервов» украинских войск не продлится долго и предложил взять попкорн и «спокойно наблюдать, как наши уничтожают противника»¹⁵⁰.

Алаудинов долгое время отвергал сам факт глубокого прорыва ВСУ на территорию Курской области. Когда спорить с этим фактом стало невозможно, он отказывался признать факт оставления чеченскими подразделениями позиций на границе. Еще 8 августа Апты Алаудинов рассказал, что бойцы чеченских подразделений, охранявшие границу, до сих пор находятся на своих позициях, но ВСУ обошли их, прорвавшись через участки границы, где кадыровцев не было¹⁵¹. На тот момент было ясно, что украинские войска развивают наступление вглубь страны, и что линия границы потеряна, поэтому заявление Алаудинова вызвало только насмешки среди провоенных блогеров и СМИ.

9 августа Алаудинов признал, что ВСУ добились серьезных успехов, но объяснил их некачественной работой «некоторых руководителей Минобороны»: *«противник спокойно снял подразделения, они были перекинуты сюда, занимались подготовкой, в то время как мы, получается, вдали, сами себе»*. Алаудинов добавил, что освобождение занятых территорий будет непростым, *«придется в ближайшие недели хорошенько поработать»*¹⁵².

¹⁴⁹ Телеграм-канал Р.А. Кадырова, 13.04.2023, https://t.me/RKadyrov_95/3533.

¹⁵⁰ ЧГТРК «Грозный», 06/08.2024? <https://t.me/groznystv/25152>, Телеграм-канал А. Алаудинова, 06.08.2024, <https://t.me/AptiAlaudinovAKHMAT/5127>.

¹⁵¹ Телеграм-канал А. Алаудинова, 07.08.2024, <https://t.me/AptiAlaudinovAKHMAT/5127>, Агентство, 08.08.2024, <https://www.agents.media/komandir-spetsnaza-ahmat-obyasnil-kak-zashhishhavshie-kurskuyu-oblast-bojtsy-kadyrova-razminulis-s-vsu/>.

¹⁵² Кавказ.Реалии от 09.09.2024.

11 августа Алаудинов заявил, что ситуация стабилизируется, украинские войска остановлены и «уже не в состоянии двигаться дальше». В следующие несколько дней он докладывал об остановке «бесконтрольного продвижения» и завершении «блокирования ВСУ»¹⁵³.

Крайне резко, в духе своего лидера Рамзана Кадырова, Алаудинов прокомментировал ситуацию с пленными из Чечни. Сначала он заявил, что «ни один наш боец в плен не сдавался», а опубликованные украинской стороной видеосообщения назвал вбросом¹⁵⁴. На следующий день он признал факт пленения пятерых бойцов «Ахмат-Чечня», но продолжал отрицать пленение бойцов «спецназа «Ахмат» и добавил, что «для чеченца нет ничего позорнее, чем попасть в плен» и «чеченец, который попал в плен – уже не кадыровец»¹⁵⁵.

19 августа Апти Алаудинов выступил с очередной инициативой – он заявил, что солдатам-срочникам следует участвовать в боевых действиях в Курской области, подвергнув при этом резкой критике их родителей, которые поддерживают отказы детей от отправки в Курскую область.

«Я в последний период наблюдаю такую картину: всхлипы, всплески по поводу того, что срочники вообще не должны воевать. И вообще, почему они даже находятся в Курской области? На этот вопрос я бы ответил так. Друзья, а если ваши дети 18-летние, уже находящиеся в министерстве обороны, они являются служащими, не должны защищать свое отечество даже тогда, когда на него напал противник и когда он находится на нашей территории - у меня вообще встает к вам один вопрос: а зачем вы и ваши дети нужны этой стране?» – заявил генерал Алаудинов¹⁵⁶, не задаваясь вопросом, зачем срочникам и их родителям нужна страна, которая может предложить им разве что смерть в ходе развязанной ее руководством войны.

Отметим, что власти РФ и лично Путин старались максимально аккуратно обходиться с такой сложной темой, как срочники. Известно, что участие солдат срочной службы в Первой чеченской войне было одной из главных причин неприятия ее обществом и массового распространения антивоенных настроений в середине 1990-х. Опасаясь перехода глухого недовольства общества идущей войной к открытым протестам, власти РФ стремятся изо всех сил показать, что солдаты срочной службы в войне с Украиной не участвуют, и что там воюют только контрактники, выбравшие войну своей профессией. Даже опыт проведенной в 2022 году «частичной мобилизации», по-видимому, был признан властями РФ крайне рискованным. Это не значит, что представителей российских властей хоть сколько-нибудь интересует жизнь срочников. В первые месяцы войны срочники участвовали в войне и погибали в боях в заметных количествах. Распространена в российской армии практика обманом или силой склонять срочников к подписанию контракта. Но на словах российские власти всячески подчеркивают нежелание привлекать срочников к войне¹⁵⁷. И подобные заявления Алаудинова, особенно учитывая, что в Чеченской Республике официально не проводилась даже мобилизация осени 2022 года, создавали дополнительное общественное напряжение.

Не мог генерал Алаудинов удержаться и от громких заявлений о своей ведущей роли в войне. В конце августа он заявил, что именно возглавляемый им «спецназ «Ахмат» якобы остановил продвижение ВСУ, которые, по его словам, «планировали прокатиться до Курска, но они затормозили у Суджи...»¹⁵⁸.

¹⁵³ <https://t.me/AptiAlaudinovAKHMAT/5196>, https://t.me/news_sirena/31190.

¹⁵⁴ Телеграм-канал А.Алаудинова, 12.08.2024, <https://t.me/AptiAlaudinovAKHMAT/5210>.

¹⁵⁵ Телеграм-канал А. Алаудинова. 13.08.2024, <https://t.me/AptiAlaudinovAKHMAT/5219>.

¹⁵⁶ Кавказский Узел, 19.08.2024, <https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/402891>, Телеграм-канал А. Алаудинова, 20.08.2024, <https://t.me/AptiAlaudinovAKHMAT/5364>, Кавказ.Реалии от 20.08.2024.

¹⁵⁷ NEWS.ru, 19.08/2024, <https://news.ru/vlast/neobuchennyh-byt-ne-dolzno-v-gd-otvetili-alaudinovu-na-slova-o-srochnikah/>.

¹⁵⁸ Телеграм-канал провоенного блогера А. Сладкова, 23.08.2024, https://t.me/Sladkov_plus/11226, Кавказ.Реалии от 23.08.2024.

В целом, за август 2024 года Апты Алаудинов сделал целый ряд громких и экстравагантных заявлений, привлечших к нему внимание общественности. Заявления эти носили явно провокационный, вызывающий характер. Заметная их часть на момент произнесения очевидно не соответствовала действительности. Все это сделало Апты Алаудинова в глазах хоть сколько-нибудь политизированной российской общественности несерьезным человеком, неспособным отвечать за свои слова. В связи с этим перспектива выдвижения Апты Алаудинова в качестве потенциального преемника Рамзана Кадырова на посту главы Чечни, которую много обсуждали весной 2024 года, представляется отнюдь не бесспорной.